
140 лет  
назад вышел  
первый номер

Маленький фельетон
наши передовицы
«одесские нов.» очень метко, в нескольких словах 

характеризуют тон передовых статей разных органов 
нашей прессы: 

«Русь»: Я сам не слишком обольщаюсь,
  Не ждал я и не жду чудес. 
  Но твердо за одно ручаюсь,
  Что с мели сдвинул вас прогресс.
«Русские Ведомости» (прозой): Не можем не на-

помнить слова публициста: в случае общественной 
реакции «вша зaeст» нашу бедную жизнь. 

«Сын отечества»: Отрешимся от старого мира. 
     Отряхнем его прах с наших ног…
«Слово»: Медленным шагом,
      Робким зигзагом,

      Не уклоняясь…
      Не увлекаясь…
      Но… спотыкаясь…
«Провинциальная пресса» 
(более умеренным тоном):
      Солнце не вечно сияет,
      Счастье не вечно везет.
      Каждой стране наступает
      Рано иль поздно черед.
«новое Время» (прозой): Реформы необходимы, 

но необходимы и знаки препинания (Щедрин).
«Моск. Вед.»: На место царей, крепостных
                 Мы вам придумаем много иных.
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Уважаемые жители Самары  
и гости города! 

От всей души поздравляю вас  
с Праздником Весны и Труда - 1 Мая! 

Этот праздничный весенний день остается одним из самых люби-
мых праздников в нашей стране. Он объединяет людей различных 
поколений, профессий, взглядов - всех, кто укрепляет экономиче-
ский потенциал своей малой родины, творит ее завтрашний день. 
Мир, труд, взаимное уважение - это ценности, над которыми не 
властно время. Первомай символизирует для всех нас мир и сози-
дание, добро и справедливость, олицетворяет сплоченность и со-
лидарность, уважение друг к другу. 

Трудом многих поколений была создана наша великая Родина, и 
только наша искренняя любовь к ней, трудолюбие и ответственность 
способны возрождать и преображать ее. Мы испытываем чувство 
радости и гордости за результаты труда, в который каждый самарец 
вкладывает всю душу, опыт, мастерство и знания. 

Особые слова благодарности ветеранам - всем, кто добросовестно трудился на благо на-
шего города, региона и страны. Сегодня очень важно сохранить добрые традиции, заложен-
ные многими поколениями, и воспитать в наших детях любовь и уважение к людям труда, чув-
ство долга и ответственности за судьбу своей страны. 

Дорогие друзья! Желаю вам крепкого здоровья, благополучия и неиссякаемой 
энергии для свершения трудовых подвигов, чтобы результат вашей работы  

приносил вам радость и удовлетворение. Пусть этот праздник укрепляет 
оптимизм, веру в свои силы! Пусть сбудутся все добрые планы и мечты!  

Счастья, здоровья и процветания вам, друзья!

Дорогие земляки!
От всей души поздравляю вас с Праздником Весны и Труда! 

Этот замечательный праздник символизирует единство и солидарность трудящих-
ся, незыблемость их прав и свобод, стремление людей труда к социальной справед-
ливости, порядку и созиданию для достижения национальных целей развития России.

Сегодня, когда наши воины вновь защищают рубежи Отечества, отстаивают все, что 
для нас дорого и свято, решающую роль в достижении Победы играют сплоченность 
нашего общества, готовность каждого внести свой вклад в общее дело. 

Надежный тыл был и остается основой для достижения целей, поставленных прези-
дентом, Верховным Главнокомандующим Владимиром Владимировичем Путиным, без-
опасности граждан и дальнейшего укрепления обороноспособности страны. Поэтому 
каждый из нас на своем рабочем месте честным, самоотверженным трудом, поддерж-
кой наших защитников Отечества и их семей приближает день и час, когда нацистский 
киевский режим будет повержен. 

Примером для нас служат солдаты Победы и труженики тыла, своими мужеством, 
стойкостью и самоотверженностью сломившие натиск врага и сокрушившие фашист-
скую Германию в самой кровопролитной в истории человечества войне.

Дорогие земляки! Вместе трудясь на благо родного края, мы создаем условия для дальнейшего опережающе-
го развития Самарской области, наращивания экономического потенциала, повышения качества жизни в горо-
дах и селах. Искренне благодарю трудовые коллективы предприятий и организаций, представителей бизнеса за 
вклад в укрепление экономики и социальной сферы региона. 

Особая признательность - ветеранам труда, наставникам, передающим свой опыт молодежи. Благодаря ва-
шему вкладу у юного поколения есть осознание того, что Россия - страна возможностей, а наша губерния - тер-
ритория их успешной реализации.

От всей души желаю вам и вашим семьям счастья, здоровья, благополучия  
и успеха во всех начинаниях! И конечно - Победы, одной на всех!

Елена 
Лапушкина,
ГЛАВА ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА САМАРА:

Дмитрий 
Азаров,
ГУБЕРНАТОР 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:

ДИАЛОГ

Повестка дня

Глеб Богданов

Владимир Путин встретил-
ся с членами Совета законодате-
лей. Мероприятие по традиции 
состоялось в Таврическом двор-
це Санкт-Петербурга.

- Хочу отметить конструк-
тивное взаимодействие законо-
дательных органов, партийных 
фракций с правительством Рос-
сии, главами субъектов Федера-
ции, деловым и экспертным со-
обществом. Это касается всех 
направлений - и экономики, и 
социальной сферы, и развития 
регионов. И конечно, особым, 
объединяющим всех вопросом 
является поддержка наших геро-
ев, семей ветеранов и участников 
специальной военной операции. 
Приняты важнейшие законода-
тельные акты, созданы допол-
нительные правовые и социаль-
ные гарантии. Прошу их и даль-
ше совершенствовать, постоян-
но донастраивать с учетом кон-
кретных жизненных ситуаций, 
- подчеркнул в выступлении пре-
зидент.

Глава государства подробно 
остановился на ходе реализации 
долгосрочной программы, обо-
значенной в Послании Федераль-
ному Собранию.

- Кстати, целый ряд иници-
атив, вошедших в Послание, в 
свое время обсуждался и выдви-
гался именно парламентариями, 
представителями разных поли-
тических сил, регионами и му-
ниципалитетами, гражданами, 
- напомнил Путин. - И реализо-
вывать все запланированное в 
экономике, науке и технологи-
ях, культуре, социальной сфере 
в широком смысле слова тоже, 
надеюсь, будем вместе. Во главу 
угла необходимо ставить задачу 
народосбережения, благополу-
чия российских семей, укрепле-
ния суверенитета нашей страны.

По словам президента, очень 
многое здесь зависит от регио-
нальных и местных органов вла-
сти, от их включенности в общую 
работу. 

- У нас большая страна, и важ-
но учесть как проблемы, так и воз-
можности, потенциал каждого 
субъекта Федерации, и при необ-
ходимости помочь эти потенциа-
лы раскрыть. Обращаюсь сейчас 
к руководителям законодатель-
ных собраний, а также предсе-
дателям профильных комитетов 
Государственной думы и Совета 
Федерации. Принимая бюджеты, 
ключевые законы, всем необходи-
мо действовать в единой логике, 
с пониманием общих задач стра-
ны, нужно использовать инстру-
менты парламентского контроля 
для достижения максимального, 
целевого эффекта от каждого ре-
шения и вложенных средств, - за-
явил Путин.

Он выразил надежду на актив-
ное участие Совета законодате-
лей в обобщении лучших реги-
ональных практик, эксперимен-
тальных правовых режимов и 
пилотных проектов. В том числе 
это касается новой модели опла-
ты труда учителей, врачей, дру-

гих специалистов бюджетной 
сферы, которая должна быть от-
работана на уровне субъектов 
Федерации в следующем году. 
Это очень сложная, большая, ка-
питалоемкая, но очень важная 
работа.

Президент также попросил 
всех законодателей уделять осо-
бое внимание вопросам межна-
ционального согласия, граждан-
ского мира.

- Объем предстоящей рабо-
ты очень большой. Прошу мак-
симально оперативно, при этом 
тщательно и профессиональ-
но рассматривать федеральные 
и региональные законы, связан-
ные с реализацией наших при-
оритетов, достижением наци-
ональных целей развития, ак-
тивно использовать в законода-
тельном процессе современные 
технологические возможности, 
цифровые платформы для ши-
рокого обсуждения инициатив 
и получения так называемой об-
ратной связи от граждан, - сказал 
глава государства и призвал до-
биваться, чтобы законы были бо-
лее четкими, понятными, эффек-
тивными с точки зрения их пра-
воприменения.

Действовать в единой логике
Президент обратился к законодателям

ВСТРЕЧА

Стас Кириллов

В Самаре состоялась рабочая 
встреча губернатора Дмитрия 
Азарова и генерального дирек-
тора ПАО «Россети Волга» Алек-
сандра Гаврилова. Участие в со-
вещании также приняли пред-
ставители правительства обла-
сти, руководство энергокомпа-
нии и филиала. 

В ходе встречи обсуждались 
различные аспекты взаимодей-
ствия в сфере развития электро-
сетевого комплекса и обеспече-
ния надежного электроснабже-
ния региона.

- С руководством компании 
мы находимся в постоянном кон-
такте, о чем свидетельствуют на-
ши регулярные рабочие встречи. 
Такой подход позволяет своевре-
менно принимать необходимые 
решения по нашим совместным 
инфраструктурным проектам. 
А это, в свою очередь, позволяет 
продвигаться в решении общих 
задач более динамичными тем-
пами, - отметил губернатор.

В минувшем году компания 
«Россети Волга» вела активную 
многоплановую деятельность на 
территории нашей области. Фи-
нансирование инвестпрограммы 
составило более 2,4 млрд рублей. 

Также велась работа по тех-
нологическому присоединению 
к электрическим сетям филиа-
ла «Россети Волга» - «Самарские 
распределительные сети» объек-
тов жилищного строительства, 
здравоохранения, агропромыш-
ленного комплекса, предприя-
тий малого и среднего бизнеса. 
Суммарно за год было исполне-
но более четырех тысяч заявок и 
выдано 99,6 МВт мощности.

Еще одной ключевой темой 
встречи стало начало массовых ре-
монтных работ после завершения 
осенне-зимнего периода. На тех-
ническое обслуживание и почин-
ку оборудования в текущем году 
выделено свыше 671 млн рублей. 

Еще более 2,5 млрд рублей 
предусмотрено на финансиро-
вание инвестпрограммы. Среди 
приоритетных проектов - рекон-
струкция подстанции 110 кВ Бе-
зымянка-2 в Самаре.

- Самарская область - один из 
наиболее динамично развиваю-
щихся регионов России, - отме-
тил Гаврилов. - Задача энергети-
ков - опережающими темпами раз-
вивать соответствующую инфра-
структуру для обеспечения потреб-
ностей региона. Работа эта активно 
ведется в постоянном конструк-
тивном сотрудничестве с губерна-
тором и правительством области.

ЭНЕРГИЯ РАЗВИТИЯ
Дмитрий Азаров и Александр Гаврилов 
обсудили работу электросетевого 
комплекса
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Подробно о важном

ВЕСЕЛО И ПЛОДОТВОРНО
БЛАГОУСТРОЙСТВО   

Геннадий 
Котельников,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
САМАРСКОЙ  
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ,  
АКАДЕМИК РАН:

Уважаемые жители  
Самарской области! 

Алексей 
Дегтев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
ДУМЫ ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

Из года в год мы с радостью встречаем светлый праздник Первомай. 
Для нас все еще остаются ценными и значимыми такие понятия, как мир 
и труд.

Сменяются эпохи, но светлый и радостный праздник Первомай не утра-
тил своей актуальности: по-прежнему остаются первостепенными такие 
понятия, как мир и труд. Первое мая - не просто день солидарности ра-
бочих, это символ нашего единства на пути к достижению новых вершин.

Искренне благодарен всем, кто сегодня вносит свой вклад в развитие 
Самары и Самарской области своим добросовестным трудом. Хочется от-
метить работу тружеников сельского хозяйства, работников образования, 
культуры, здравоохранения, представителей малого бизнеса, специали-
стов других, не менее важных отраслей.

Постоянно совершенствуясь, самарские предприятия сохраняют ста-
тус надежных социальных партнеров администрации города и региона. 
Благодаря в том числе и их поддержке у нас строятся новые объекты со-
циальной и спортивной инфраструктуры, реализуются проекты по ре-
ставрации и восстановлению объектов культуры, благоустройству родно-
го города.

Первомай всегда был символом желанных перемен, прогресса  
и новых свершений. Я желаю вам продолжать достигать  

трудовых вершин, обеспечивая достойный вклад в дальнейшее 
развитие и процветание Самарского региона и страны в целом!

Искренне и сердечно поздравляю вас с Первомаем!
Этот праздник в нашей стране близок всем поколениям: День меж-

дународной солидарности трудящихся, праздник в честь Весны, Труда 
и Мира. Сегодня все это очень насущно и значимо. 

Весна - главный символ стремления к обновлению. А оно нужно 
России, обществу, каждому из нас. Духовное возрождение, укрепление 
нравственных устоев каждого человека и всего народа - вот самая на-
дежная основа и важнейшее условие успешного развития нашей стра-
ны, сохранения нашей идентичности. 

Самарская область всегда была регионом-тружеником. И сегодня 
наша губерния - один из крупнейших промышленных центров России. 
Сотни тысяч жителей работают на заводах и предприятиях, известных 
во всей стране. Труженики сельскохозяйственных предприятий, фер-
мерских и личных подсобных хозяйств вносят большой вклад в обеспе-
чение продовольственной безопасности региона. 

Только напряженным созидательным трудом на благо Родины мы до-
бьемся намеченных целей: достижение технологического суверените-
та, а значит, обеспечение безопасности, стабильности и дальнейшего 
развития Самарской области и всей страны.

Мы вместе, наши цели благородны, а значит -  
быть новым победам! Мира и добра всем нам, успехов  

во всех благих начинаниях. 

Уважаемые самарцы!  
Дорогие друзья!

Самарцы присоединились к Всероссийскому субботникуАндрей Лесин

27 апреля по всей стране прошел 
Всероссийский субботник. Его ча-
стью стали и самарцы. В рамках ме-
сячника по благоустройству жите-
ли вновь вышли наводить чистоту 
в городе. Участие в субботнике при-
няла и глава Самары Елена Лапуш-
кина. Вместе с членами движения 
«Самарский КВН» она приводила в 
порядок сквер Мичурина, который 
располагается вблизи Трамвайно-
троллейбусного управления.

 
КВН в сквере Мичурина

Участники субботника убирали 
прошлогоднюю листву и мусор, бе-
лили бордюры, приводили в поря-
док пешеходные дорожки, газоны и 
клумбы. 

- Сегодня проводим послед-
ний субботник - Всероссийский. 
Несмотря на то, что день рабочий,  
много людей вносят свой вклад в 
красоту Самары, - отметила Елена 
Лапушкина. - Я благодарю каждо-
го, кто принял участие в месячнике 
по благоустройству: школьников и 
студентов, сотрудников предприя-
тий и организаций, активных жи-
телей. Спасибо всем за совместную 
работу и любовь к городу. Мы соз-
дали по-настоящему весеннее на-
строение. 

Руководитель движения «Са-
марский КВН» Сергей Ларионов 
рассказал, что для представителей 
Клуба веселых и находчивых уча-
стие в субботниках уже стало тра-
дицией.

- Мы выходим на уборку, чтобы 
сделать Самару чище и красивее. 
Все делается по инициативе ребят. 
Мы здесь по зову сердца. Я думаю, 
что это хорошее социальное объе-
динение: где еще, как не на суббот-
нике, встретиться, поделиться хо-
рошим настроением и сделать до-
брое дело для города. 

Руководитель проектов движе-
ния «Самарский КВН» Леонид Ко-
пичай добавил, что инициативу с 
удовольствием поддержали и жи-
тели домов, расположенных рядом 
со сквером. 

- Они убирают территорию с та-
ким же энтузиазмом, как и мы. Во 
время субботника у нас всегда ве-
село, но про труд не шутим. Зато 
есть шутки про лень. Например, 
про мальчика, который вставал по-
раньше, чтобы подольше ничего не 
делать, - поделился Леонид.

На площадках, где проходили 
субботники, можно было встре-
тить волонтеров и проголосовать 
за территории, которые благо-
устроят уже в следующем году по 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда». Поддержать то или иное об-
щественное пространство также 
можно на платформе 63.gorodsreda.
ru. Голосование продлится до 30 
апреля. Территории-победители 
обновят в следующем году.

Волонтер Любовь Даценко на-
помнила, что сквер Мичурина так-
же был благоустроен благодаря 

нацпроекту. В ходе ремонта здесь 
реализовали оригинальные дизай-
нерские решения. Так, у входа уста-
новили арт-объект «Трамвай» с 
подсветкой, необычные скамейки в 
виде рельсов и шпал. Также в скве-
ре есть лавки-ракушки из листвен-
ницы, которые заворачиваются в 
спираль.

Чистое озеро
Уборка прошла и в сквере «Сол-

нечная поляна», расположенном в 
Промышленном районе. Участни-
ки субботника собрали прошло-
годнюю листву, мусор, очистили 
берег озера и сам водоем, постави-
ли домик для уток.

Напомним: эта территория так-
же была благоустроена по нацпро-
екту несколько лет назад. 

- Местные жители с удовольстви-
ем проводят здесь время и зимой, и 
летом. Мы стараемся беречь то, что 
сделано, поддерживать порядок, - 
отметил председатель ТОС «Пер-
спектива» Дмитрий Пикулык. 

Глава Промышленного района 
Данила Морозов уверен, что «Сол-

нечная поляна» стала знаковым ме-
стом для жителей близлежащих до-
мов. 

- Здесь очень активные люди. 
Они стараются сделать все, чтобы 
микрорайон стал более комфорт-
ным, участвуют в программах по 
благоустройству, - подчеркнул Мо-
розов.

По состоянию на 12:00 участие 
в уборке города приняли более 34 
тысяч человек. Была задействова-
на 361 единица техники. На поли-
гоны вывезено свыше 1600 кубоме-
тров мусора. 

 
Пешком по Ленинградской

В субботу глава Самары также 
посетила улицу Ленинградскую. 
Совместно с депутатами и предста-
вителями профильных служб мэр 
проконтролировала содержание 
пешеходной зоны - газонов, фонта-
нов, скамеек, торговых точек.

В ходе осмотра были выявле-
ны недостатки, которые предстоит 
устранить.

- Регулярно весной мы осматри-
ваем Ленинградскую - одну из са-

мых популярных улиц Самары. 
Сейчас заметили несколько не-
достатков: необходимо закрасить 
граффити, убрать незаконные вы-
вески, выровнять плиточное по-
крытие, устранить просадки ко-
лодцев, за которые отвечают ресур-
соснабжающие организации. Глава 
города поставила задачи соответ-
ствующим ведомствам, они будут 
решены в кратчайшие сроки, - со-
общил руководитель департамен-
та городского хозяйства и экологии 
Александр Андриянов.

Уже в ближайшие дни на Ленин-
градской начнется высадка цветов 
и будут включены фонтаны.

Осмотрели и улицу Куйбыше-
ва, где сейчас проходит комплекс-
ный ремонт. Здесь планируется об-
новить дорогу, тротуары, высадить 
деревья.

В завершение проверки Елена 
Лапушкина обратила внимание ад-
министрации Самарского района 
на необходимость вести постоян-
ную работу с собственниками зда-
ний и следить за внешним видом 
центральных улиц.
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ИСТОРИЯ

МОЛОДЕЖЬ

Акцент

Кристина Нечепуренко

В акции приняли участие ве-
тераны, представители город-
ской общественной организа-
ции «Жители блокадного Ле-
нинграда», общественной орга-
низации инвалидов Советского 
района, «Молодой гвардии Еди-
ной России», сотрудники Двор-
ца ветеранов. Им предстояло 
пройти тестирование, состоя-

щее из 25 вопросов, 15 из кото-
рых предполагали выбор вари-
анта ответа и 10 - краткий ответ 
на знание событий Великой Оте- 
чественной войны. Продолжи-
тельность диктанта - 45 минут.

Участники рассказали, что за-
дания оказались довольно слож-

ными, справиться с ними было 
непросто.   

- Победа была достигнута ко-
лоссальным напряжением и са-
мопожертвованием огромного 
количества людей. Наша зада-
ча как ветеранов сохранять па-
мять о них, подавать молодому 

поколению достойный пример, 
- считает заместитель председа-
теля общественной организации 
«Жители блокадного Ленингра-
да» Эдуард Марчик.

Коренной ленинградец рас-
сказал, что на протяжении 23 лет 
ведет в школах уроки мужества. 

За это время он посетил около 
350 учебных заведений Самары 
и области.

Присутствующие подчеркну-
ли важность таких мероприятий, 
как «Диктант Победы», и патри-
отического воспитания в целом.

- Эта акция глубока по свое-
му патриотизму и духовности. 
Она дает возможность объеди-
ниться всем жителям страны и 
отдать дань памяти тому поколе-
нию, тем людям, которые в дале-
ком 1945 году ценой своих жиз-
ней завоевали Победу. Также от-
радно осознавать, что многие из 
присутствующих посвятили свое 
участие в акции нынешним за-
щитникам страны, - комменти-
рует директор Дворца ветеранов 
Ольга Баранова.

Диктант прошел и на других 
площадках. К международной 
исторической акции присоеди-
нились активисты «Движения 
Первых».

Участники, которые получат 
максимальное количество бал-
лов, смогут посетить парад Побе-
ды в Москве.

ПИШЕМ ВМЕСТЕ
Самарцы присоединились к международной акции «Диктант Победы»

Андрей Лесин

25 апреля в парке имени Гага-
рина состоялась легкоатлетиче-
ская эстафета, посвященная Дню 
Победы. В ней приняли участие 
более 400 учащихся общеобразо-
вательных школ, ссузов и вузов.  

Команды преодолели 13 этапов 
разной протяженности. Самый 
длинный - 800 метров. Вся дистан-
ция составила 4300 метров.

На дорожках парка разверну-
лась нешуточная борьба. Спорт- 
смены старались в полную силу, 
их поддерживали подбадриваю-
щими криками педагоги, родные 
и друзья.  

Руководитель городского де-
партамента физической культу-
ры и спорта Дмитрий Чеканов 
отметил, что юные спортсмены 
продемонстрировали высокий 
уровень подготовки, профессио-
нализма и боевого духа. Он под-
черкнул важность проведения 
таких мероприятий и напомнил, 
что в муниципалитете популяри-
зируется множество видов спор-
та. Все больше людей выходят на 
стадионы и площадки для регу-
лярных тренировок. Этому спо-
собствуют в том числе новые объ-
екты и развитая инфраструктура. 

- Эстафета, посвященная Дню 
Победы, становится все более 
востребованной и действитель-
но носит массовый характер. 
Приятно, что многие ребята при-
нимают в ней участие уже не пер-
вый год и показывают высокие 
результаты, - прокомментировал 
Чеканов.

Председатель городской думы 
Алексей Дегтев рассказал, что в 
Самаре к Дню Победы проводит-

ся целый комплекс интересных 
мероприятий, а патриотическое 
воспитание немыслимо без укре-
пления спортивных традиций.

- Я сам, будучи учеником шко-
лы №29, принимал участие в по-
добной эстафете, проходившей 
по улицам города, - поделился 
воспоминаниями Алексей Дег-
тев. - Наша команда состояла из 
ребят, которые занимались раз-
ными видами спорта. В нее вхо-
дили и борцы, и лыжники, и хок-
кеисты. Легкая атлетика - коро-
лева спорта, а бег - элемент прак-
тически любой тренировки. Кто-
то после финиша получает кубки 
и медали, но проигравших здесь 
не бывает. Это настоящий празд-
ник молодости. Уверен, что он 
будет проходить и в последую-
щие годы, укрепляя физический 
и моральный дух самарцев.

По словам руководителя фе-
дерации легкой атлетики Самар-
ской области Сергея Каргина, на 
эстафете ребята продемонстри-

ровали свои сильные стороны и 
здоровый командный дух.

- Не зря легкая атлетика счи-
тается основой всех видов спор-
та, - отметил Каргин. - Мы любим 
эту эстафету, которая объединя-
ет нас, помогает нам сплотиться.

Студентка медицинского кол-
леджа имени Ляпиной Дания 
Шакирова не первый раз при-
нимает участие в соревнованиях, 
посвященных Дню Победы.

- Я занимаюсь регби. Медицин-
ский работник должен быть здо-
ровым и крепким, чтобы букваль-
но лететь на помощь людям, - рас-
сказала девушка. - Накануне этих 
соревнований мы проводили кол-
лективные тренировки. Перед та-
кими стартами нельзя давать сла-
бину ни себе, ни другим.

По итогам эстафеты победи-
телями стали команды школы 
№7, Поволжского государствен-
ного колледжа и Самарского го-
сударственного социально-педа-
гогического университета. 

Спортивные традиции
В парке Гагарина прошли соревнования 
для любителей легкой атлетики

ПАМЯТЬ

Кристина Нечепуренко

27 апреля в Красноглинском рай-
оне прошла эколого-патриотиче-
ская акция «Лес Победы». Принять 
в ней участие и почтить память 27 
миллионов погибших в Великой 
Отечественной войне собрались 
неравнодушные жители, ветера-
ны, представители районной адми-
нистрации и депутатского корпуса, 
учащиеся кадетской школы.

Участники акции высадили у 
стен храма Введения во Храм Пре-
святой Богородицы вдоль Москов-
ского шоссе 30 саженцев крупно-
листной липы. Начальник отдела 
управления лесного хозяйства де-
партамента городского хозяйства 
и экологии Усман Гафаров объяс-
нил, что это одна из ценнейших по-
род дерева, популярных в нашем 
регионе. Липа медоносна и отлича-
ется красивым цветением.

Каждый присутствующий смог 
посадить именное дерево в память 
о воинах, которые не вернулись с 
фронта, о своих прадедах. На аллее 
разместили монумент, где в даль-
нейшем установят информацион-
ную табличку.

- Эта территория является го-
стевым маршрутом и въездом в 
наш город, поэтому было приня-
то решение начать акцию именно 
здесь. Каждую весну и осень мы бу-
дем продолжать высадку. Через не-
сколько лет здесь сформируется 
красивейшая аллея, посвященная 
подвигу нашего солдата, который 

победил в Великой Отечественной 
войне, - комментирует глава Крас-
ноглинского района Вячеслав Ко-
новалов. - Победа досталась нам 
ценой миллионов жизней. Память 
о подвигах наших дедов и прадедов 
будет жить с нами всегда.

Председатель регионального 
отделения общероссийского эко-
логического общественного дви-
жения «Зеленая Россия» Влади-
мир Семенов рассказал, что по-
садил дерево в честь своего дяди 
Ильи Семенова, который захоро-
нен на Мамаевом кургане. Теперь 
его имя будет запечатлено на та-
бличке одной из высаженных лип. 

Заведующая сектором по благо-
устройству администрации Крас-
ноглинского района Елена Андре-
енок провела ознакомительный 
инструктаж по высадке деревьев. В 
дальнейшем за липами будут уха-
живать специалисты «Спецрем-
стройзеленхоза».

Пользуясь случаем, учащиеся 
кадетского корпуса МВД России 
торжественно поздравили с на-
ступающими праздниками вете-
рана Великой Отечественной вой-
ны Валентину Щербакову. В про-
шлом году жительнице блокадного 
Ленинграда исполнилось сто лет. 

Акцию «Лес Победы» общерос-
сийская общественная экологи-
ческая организация «Зеленая Рос-
сия» проводит совместно с Сою-
зом ветеранов России с 2015 года. 
Ее цель - увековечить память каж-
дого погибшего в Великой Отече-
ственной войне.

Подвигу солдата 
посвящается
В поселке Мехзавод высадили  
липовую аллею

В пятницу, 26 апреля, 
во Дворце ветеранов 
прошла международная 
патриотическая акция 
«Диктант Победы», 
посвященная 80-летию 
полного освобождения 
Ленинграда, выходу 
советских войск  
на границы и другим 
важным датам Великой 
Отечественной войны. 
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ДОРОГИ

КУЛЬТУРА

Скорочтение

СОБЫТИЕ | ОБРАЗОВАНИЕ

В филиал Третьяковской 
галереи привезут 
картины из Москвы 

До 10 июня самарские классные руководители с опытом работы в 
школе и кураторы групп среднего специального образования могут 
подать заявку на IV всероссийский форум классных руководителей. 
Мероприятие пройдет в Москве с 3 по 5 октября. Его проводит Мин-
просвещения РФ по поручению президента.

Анкету можно заполнить в приложении «Учителя России» вкон-
такте. Участников форума ждут образовательные, дискуссионные 
и культурные программы. Спикерами и экспертами выступят при-
знанные специалисты в различных областях, которые поделятся со 
слушателями своим профессиональным опытом. 

Педагоги могут принять 
участие в форуме 
классных руководителей

В Третьяковской галерее упаковали и подготовили к отправке  
82 картины из постоянной экспозиции. Их разместят на первой вы-
ставке в самарском филиале - «На вкус и цвет. Образы еды в русском 
искусстве».

В экспозицию включат работы «Итальянский полдень (Итальянка, 
снимающая виноград)» Карла Брюллова, «Завтрак аристократа» Пав-
ла Федотова, «Охотники на привале» Василия Перова, «Пьющие ви-
но» Натальи Гончаровой, «Хлебы на зеленом» Петра Кончаловского и 
другие произведения мастеров XIX - начала XX века. Посетители вы-
ставки увидят их после реставрации максимально приближенными к 
изначальному замыслу авторов.

30 апреля в 19:00 в ДК «Ме-
таллург» состоится «Большой 
праздник семьи Наири» (0+). 
Гостей познакомят с обычая-
ми, традициями, видами досу-
га, национальной культурой и 
искусством армян, проживаю-
щих в регионе. В программе - 
выступления мастерской му-
зыки «Октавиани», самарских 
хореографических ансамблей 
«Наири» и NUR, сызранско-
го коллектива «Аракс», ансам-
бля «Нор Шунч» из Тольятти и 
других творческих объедине-
ний. Организатором выступит 

местная общественная орга-
низация «Национально-куль-
турная автономия «Наири». 

Ежегодно такой праздник 
проходит при поддержке ад-
министрации города и депар-
тамента внутренней полити-
ки области. Цель - укрепление 

межнационального и меж-
конфессионального согласия 
в регионе, поддержание от-
ношений между творческими 
объединениями Самарской 
области. В этот раз меропри-
ятие приурочат к Году семьи в 
России.

НАВИГАЦИЯ | 

АНОНС | 

Специалисты «РКС-Самара» начали ремонтные работы на про-
езжей части около дома №50 на Волжском проспекте. Предстоит 
восстановить поврежденную трубу водоотведения. В итоге будут 
временно недоступны две полосы по направлению «в центр горо-
да». Движение будет организовано по реверсивной схеме.

По той же причине - в связи с работой на инженерных ком-
муникациях - временно ограничат движение в центре горо-
да. С 5:00 27 апреля до 23:59 1 мая - по улице Максима Горького 
в районе пересечения с улицей Крупской. С 5:00 8 мая до 23:59  
12 мая - по улице Крупской в районе пересечения с улицей Мак-
сима Горького.

Олег Кононенко вышел  
в открытый космос с МКС

РЕШЕНИЕ

«Бессмертный полк»  
проведут  
в мультиформатном режиме

В этом году акцию «Бессмертный полк» разделят на несколько 
форматов. Один из них - «Стена памяти»: портреты бойцов разме-
стят в образовательных организациях, на предприятиях, в сред-
них и высших учебных заведениях.

В социальных сетях и мессенджерах можно будет заменить ава-
тарку на фото своего родственника-героя. Для этого «Волонтеры 
Победы» разработали чат-бот, который запустят 1 мая. 

Среди прежних форматов сохранятся «Бессмертный полк на 
транспорте», автопробег, трансляция портретов ветеранов на 
мультимедийных экранах на площади Славы и в эфире телекана-
лов, а также «Окна памяти». 

В четверг, 25 апреля, 
самарский космонавт 
Олег Кононенко и его 
коллега Николай Чуб 
вышли в открытый кос-
мос на Международной 
космической станции.

Космонавты уста-
новили научную аппа-
ратуру и взяли пробы 
с поверхности модуля 
«Наука». Они находи-
лись в открытом космо-
се в течение 4 часов 36 
минут.

Изменится схема 
движения по Волжскому 
проспекту

Глава Минздрава РФ Ми-
хаил Мурашко вручил медаль 
Луки Крымского врачу-эндо-
скописту самарской больницы 
Пирогова Сергею Скупченко. 
Специалиста отметили почет-
ной наградой за многолетний 
добросовестный труд и про-
фессионализм.

Скупченко на протяжении 17 
лет трудится в системе здраво-
охранения, занимает пост заве-
дующего отделением. В 2022 го-
ду он в качестве волонтера-ме-
дика в составе группы хирургов 

Самарской области оказывал 
медпомощь пациентам в при-
фронтовом госпитале Донец-
ка и Докучаевска (Донецкая На-
родная Республика).

По словам врача, его деятель-
ность связана с обучением, про-
фессиональным ростом и осво-
ением новых методик.

- Когда помогаешь людям, то 
получаешь от этого моральное 
удовлетворение, - считает Сер-
гей. - Не останавливаться на до-
стигнутом всегда интересно. 
Надо вносить свой вклад в раз-
витие медицины. У нас с колле-
гами есть научные статьи и па-
тенты на изобретения.

РЕЗУЛЬТАТ | Самарский 
хирург получил 
госнаграду

Повысили тарифы скоростного 
судна «Валдай» до Ширяево  
и Винновки

Горожан 
приглашают  
на семейный 
праздник

Изменились расценки 
скоростных речных судов 
«Валдай», курсирующих по 
направлениям «Самара - Ши-
ряево - Самара» и «Самара - 
Винновка - Самара». Поезд-
ка в один конец обойдется в 
800 рублей для взрослых и в 
550 рублей для детей. В про-
шлом году было 700 и 500  
рублей соответственно. 

Стоимость провоза бага-
жа составит 20% от полной 
стоимости билета за каждые 
10 кг.
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Лариса Дядякина 

Центр поиска пропавших лю-
дей Самарской области - это ре-
сурсная организация по разви-
тию добровольчества в указан-
ной сфере. Он работает вместе с 
поисково-спасательным отрядом 
«ЛизаАлерт», куда ежемесячно 
поступает около 70 заявок. Каж-
дая из них - о судьбе человека, ко-
торый потерялся, о его здоровье, 
жизни, переживаниях близких. 

У центра регулярно появля-
ются новые площадки, на кото-
рых волонтеры размещают ин-
формацию, просят откликнуться 
тех, кто видел пропавшего, зна-
ет, где он может находиться. Это 
увеличивает шансы получить ка-
кие-либо сведения и быстрее спа-
сти человека. Теперь такой пло-
щадкой станут многофункцио-
нальные центры предоставле-
ния государственных и муници-
пальных услуг. 27 апреля дирек-
тор УМФЦ Самарской области 
Павел Синев и директор центра 
поиска пропавших людей Самар-
ской области Владимир Рябов 
подписали соглашение об инфор-
мационном взаимодействии.  

Павел Синев рассказал, что в 
рамках сотрудничества в офисах 
МФЦ и в группах ведомства в со-
циальных сетях будут оператив-
но размещаться ориентировки. 

- Коллеги занимаются важ-
ным, нужным делом. Мы прило-

жим все силы, чтобы помочь им в 
поисках, - отметил он. 

Владимир Рябов добавил: 
МФЦ востребованы у населения, 
многие жители получают услуги 
именно через эти центры. 

- Часто наша работа, напри-
мер, расклейка ориентировок, 
направлена на старшее поколе-
ние. А молодежь и люди средне-
го возраста черпают основную 
информацию из интернета, - рас-
сказал Владимир Рябов. - Осва-
ивая новые площадки, в частно-
сти, МФЦ, мы увеличиваем ох-
ват людей, которые увидят наши 

объявления. Хорошим примером 
служит совместная работа с Цен-
тром управления регионом. На-
шу информацию с его ресурсов 
сразу разбирают СМИ, сообще-
ства в социальных сетях, чаты. 

Инструкторы центра поис-
ка пропавших людей расскажут 
сотрудникам МФЦ, как опреде-
лить, что перед ними потеряв-
шийся человек. В перспективе в 
МФЦ могут появиться островки 
безопасности, где таким людям 
будут оказывать помощь.  

В текущем году проект цен-
тра поиска пропавших людей 

«Будь с нами» стал победите-
лем конкурса фонда президент-
ских грантов. Программа на-
правлена в том числе на повы-
шение уровня знаний и навы-
ков новых и действующих во-
лонтеров-поисковиков. Кроме 
того, центр разработал проект 
«Первая помощь. Я смогу тебе 
помочь». В день подписания со-
глашения инструкторы показа-
ли, как можно помочь постра-
давшим до приезда медиков.

Волонтеры подчеркивают: в 
поиске пропавших может помочь 
каждый. 

СИТУАЦИЯ

РАЗВИТИЕ

МФЦ станут площадками для поиска пропавших людей

БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

День за днем

293 заявки  
на поиск пропавших 
получил отряд 
«ЛизаАлерт»  
в Самарской области  
с начала 2024 года

203 человека  
найдены живыми

13 погибшими 

Ева Нестерова

В 2020 году был создан моло-
дежный совет при представи-
тельстве Самарской области по 
взаимодействию с федеральны-
ми органами власти. Он пред-
ставляет интересы молодых лю-
дей из нашего региона в Москве, 
Московской области и других 
регионах. В пятницу, 26 апреля, 
глава Самары Елена Лапушки-
на встретилась с участниками 
этого объединения. В ходе раз-
говора обсудили проекты, кото-
рые активисты уже воплотили в 
жизнь, и инициативы, которые 
еще только планируется реали-
зовать. В диалоге приняли уча-
стие студенты самарских сред-
них специальных учебных заве-
дений и вузов. Их пригласили по-
полнить ряды совета.

Молодежный совет помогает 
сохранить устойчивые связи мо-
лодежи с родным регионом - Са-
марской областью. На его пло-
щадке реализуются проекты, на-
правленные на социальную адап-
тацию молодых людей, их куль-
турное, творческое, карьерное, 
физическое развитие. Организо-
вывая социально значимые ме-
роприятия, они получают теоре-
тические знания и опыт. Отделе-
ния совета работают в Москве, 
Самаре и Санкт-Петербурге.

- Оканчивая вуз, молодые лю-
ди в первую очередь нуждаются 

в трудоустройстве. Но ребят без 
опыта не берут на работу. Мо-
лодежный совет научит писать 
письма, концепции, дорожные 
карты, оформлять презентации, 
выступать на публике. У нас мно-
го направлений. Вступив в совет, 
вы приобретете соратников по 
духу, - рассказала сопредседатель 
молодежного совета Виктория 
Габараева, обращаясь к студен-
там. - С каждым днем увеличива-
ются наша команда, пул партне-
ров. Проекты выходят на более 
качественный уровень. Нужно 
проявлять себя, и тогда, будьте 

уверены, вы достигните желае-
мого.

Виктория Габараева добави-
ла: совет, работая вместе с регио-
нальным правительством, адми-
нистрацией Самары, старается 
создать условия, чтобы молодежь, 
получив образование в вузах дру-
гих городов, возвращалась жить и 
работать на малую Родину.  

На встрече участник объеди-
нения Матвей Карачков пред-
ставил проект «Книжные лав-
ки». В сквере у дома на ули-
це Ташкентской, 172 установи-
ли стеклянный книжный шкаф 

с литературой разных жанров. 
Каждый может взять отсюда 
понравившуюся книгу или по-
полнить библиотеку своей. По 
словам Матвея Карачкова, лав-
ка пользуется популярностью 
у местных жителей. Активисты 
собираются разместить еще око-
ло десяти таких точек в обще-
ственных пространствах горо-
да. Однако нужно решить, как 
защитить шкафы от вандализма 
и в каких местах они будут вос-
требованы жителями.   

Несколько лет молодежный 
совет и фонд «Надежда» работа-

ют над проектом «Дни самарской 
культуры». Его задачи - укрепить 
взаимодействие Самары с други-
ми городами, возродить балы в 
духе русской традиции, но адап-
тированные к современным реа-
лиям. В 2024 году такой состоял-
ся в Санкт-Петербурге. Он был 
посвящен истории эвакуации 
детей блокадного Ленинграда в 
Куйбышев. Участниками бала 
стали кадеты из Самары, Санкт-
Петербурга, коллективы из Мо-
сквы, Выборга, Великого Новго-
рода. Теперь петербуржцы хотят 
провести такие же мероприятия 
в Самаре. 

Член молодежного совета, 
художник Святослав Таранов 
представил проект «О`берег». 
Он предполагает создание но-
вых арт-объектов, в частности, 
муралов на фасадах. Авторы 
считают: проект нужно реали-
зовать в Кировском и Промыш-
ленном районах, чтобы напол-
нить эти пространства новыми 
смыслами. 

Елена Лапушкина отмети-
ла, что инициативы актуальны. 
Проекты молодежи проработа-
ют профильные департаменты. 
Мэр пригласила ребят, которые 
неравнодушны к развитию Са-
мары, на работу на муниципаль-
ную службу:

- Мы готовы быть наставника-
ми. Муниципальная служба - это 
дело на благо города, настоящее 
призвание, настоящее служение.

Книги, муралы и Дни 
самарской культуры
В мэрии обсудили перспективные проекты молодежного совета
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ДОРОГИ

Информация

В дни подготовки и проведения торжественных  
и памятных мероприятий будет также скорректирована 
работа общественного транспорта: 

с 06:00 до 23:59 9 мая будут вре-
менно прекращены перевозки 
по автобусному маршруту №11;
с  20:00 8 мая до 15:00 9 мая не 
будет ходить троллейбус №16; 
с 17:00 до 23:59 3 мая, с 17:00  
6 мая до 14:00 7 мая, с 20:00 8 мая 
до 15:00 9 мая трамваи пойдут по 
временным схемам движения:
•	 маршрут №15: в прямом на-

правлении - улица Тухачев-
ского - Чернореченская - Ар-
цыбушевская/Красноармей-
ская; обратно - Арцыбушев-
ская/Красноармейская - же-
лезнодорожный вокзал - Туха-
чевского;

•	 маршрут №20к: в прямом на-
правлении - улица Фадеева - 
Арцыбушевская - железнодо-
рожный вокзал - станция №1 
(улица Тухачевского); обрат-
но - станция №1 - Черноречен-
ская - улица Фадеева;

•	 маршрут №1: в прямом на-
правлении - автостанция «Ав-
рора» - станция №1 - железно-
дорожный вокзал - Красноар-
мейская/Арцыбушевская; об-
ратно - Красноармейская/Ар-
цыбушевская - Черноречен-
ская - Тухачевского/Киевская 
- автостанция «Аврора»;

•	 маршрут №3: в прямом на-
правлении - Юнгородок - Чер-
нореченская - Красноармей-
ская/Арцыбушевская; обратно 
- Арцыбушевская/Красноар-
мейская - железнодорожный 
вокзал - Тухачевского/Киев-
ская - автостанция «Аврора» - 
Юнгородок;

•	 маршрут №5: в прямом направ-
лении - улица Фадеева - Черно-
реченская - Тухачевского/Ки-

евская (без заезда на станцию 
№1); обратно - Тухачевского/
Киевская - железнодорожный 
вокзал - Арцыбушевская - ули-
ца Фадеева;

•	 маршрут №16: в прямом на-
правлении - Тухачевского - 
Чернореченская - Арцыбу-
шевская/Красноармейская; 
обратно - Арцыбушевская/
Красноармейская - железно-
дорожный вокзал - Тухачев-
ского;

•	 маршрут №20: в прямом на-
правлении - улица Фадеева - 
Арцыбушевская - железнодо-
рожный вокзал - станция №1 
(улица Тухачевского); обрат-
но - станция №1 - Черноречен-
ская - улица Фадеева;

•	 маршрут №22: в прямом на-
правлении - Барбошина поля-
на - улица Чернореченская - Ту-
хачевского/Киевская (без за-
езда на станцию №1); обратно 
- Тухачевского/Киевская - же-
лезнодорожный вокзал - ули-
ца Арцыбушевская - Барбоши-
на поляна.

Изменятся трассы следования 
и у автобусов маршрутов №№ 3, 
24, 34, 37, 46, 47, 61, 80, 226, 261, 
а также у троллейбуса маршру-
та №6.

ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ И ТЕХНИКИ
В связи с проведением мероприятий к Дню Победы в центре ограничат движение транспорта

Подробно ознакомиться 
с временными схемами 
организации дорожного 
движения можно на сайте 
городской администрации  
по ссылке samadm.ru/media/
news/48270/

В целях обеспечения 
безопасности 
дорожного 
движения в связи 
с празднованием 
79-й годовщины 
Победы в Великой 
Отечественной 
войне по ряду 
улиц временно 
ограничат движение 
транспорта. 
Исключение сделают 
для машин полиции, 
скорой помощи, 
пожарной охраны  
и автомобилей  
со спецпропусками. 

Для проезда станут недоступны следующие участки улично-дорожной сети:

с 17:00 2 мая до 15:00 9 мая 
•	 улица Молодогвардейская от 

Льва Толстого до Красноар-
мейской;

с 06:00 3 мая до 15:00 9 мая 
•	 улица Чапаевская от Красноар-

мейской до Вилоновской;
с 17:00 до 23:59 3 мая и 6 мая,  
а также с 05:00 до 14:00 7 мая 
•	 улица Льва Толстого от Галак-

тионовской до улицы Куйбы-
шева, 

•	 улица Красноармейская от Са-
марской до улицы Куйбышева, 

•	 улица Вилоновская от Галак-
тионовской до улицы Куйбы-
шева, 

•	 улица Шостаковича от Чапаев-
ской до улицы Куйбышева, 

•	 улица Фрунзе от Льва Толстого 
до Вилоновской, 

•	 улица Молодогвардейская от 
Вилоновской до Ульяновской 
и от Некрасовской до Льва Тол-
стого, 

•	 улица Чапаевская от Льва Тол-
стого до Красноармейской;

с 20:00 8 мая до 15:00 9 мая 
•	 улица Высоцкого от Галакти-

оновской до Молодогвардей-
ской, 

•	 улица Некрасовская от Галак-
тионовской до Чапаевской, 

•	 улица Льва Толстого от Галак-
тионовской до Чапаевской, 

•	 улица Молодогвардейская от 
Высоцкого до Льва Толстого и 
от Вилоновской до Ульяновской, 

•	 улица Вилоновская от Самар-
ской до Чапаевской, 

•	 улица Галактионовская от Ви-
лоновской до Ульяновской, 

•	 улица Красноармейская от Са-
марской до Молодогвардей-
ской;

 с 06:00 до 15:00 9 мая 
•	 улица Куйбышева от Льва Тол-

стого до Вилоновской, 
•	 улица Льва Толстого от Галак-

тионовской до Куйбышева, 
•	 улица Фрунзе от Льва Толстого 

до Вилоновской,
•	 улица Чапаевская от Льва Тол-

стого до Красноармейской, 

•	 улица Красноармейская от Са-
марской до Максима Горького, 

•	 улица Шостаковича от Чапаев-
ской до Куйбышева, 

•	 улица Вилоновская от Самар-
ской до Максима Горького, 

•	 улица Максима Горького от 
Льва Толстого до Вилоновской;

с 15:00 до 23:59 9 мая 
•	 улица Красноармейская от 

улицы Куйбышева до Максима 
Горького, 

•	 улица Вилоновская от Волжско-
го проспекта до Максима Горь-
кого, 

•	 улица Максима Горького от Ви-
лоновской до Льва Толстого.

Также с 13:00 до 21:00 5 мая бу-
дет временно ограничено движе-
ние транспорта - за исключени-
ем общественного транспорта, 
машин полиции, скорой помо-
щи, пожарной охраны и машин 
со спецпропусками - по Моло-
догвардейской на участке от По-
левой до Маяковского. 

На следующих улицах будут запрещены остановка 
и стоянка транспортных средств - за исключением 
спецмашин полиции, скорой помощи и пожарной охраны:

с 18:00 2 мая до 10:00 10 мая 
•	 на Красноармейской от Са-

марской до Максима Горького, 
•	 на Вилоновской от Самарской 

до Максима Горького, 
•	 на Шостаковича от Чапаев-

ской до улицы Куйбышева, 
•	 на Фрунзе от Льва Толстого до 

Вилоновской, 
•	 на Молодогвардейской от Не-

красовской до Красноармей-
ской и от Вилоновской до Улья-
новской, 

•	 на Чапаевской от Льва Тол-
стого до Вилоновской;

с 14:00 3 мая до 10:00 10 мая
•	 на Льва Толстого от Галактио-

новской до улицы Куйбышева;
с 22:00 7 мая до 10:00 10 мая 
•	 на Высоцкого от Галактионов-

ской до Молодогвардейской, 
•	 на Некрасовской от Галактио-

новской до Чапаевской, 
•	 на Молодогвардейской от Вы-

соцкого до Некрасовской;
с 06:00 8 мая до 10:00 10 мая 
•	 на улице Куйбышева от Льва 

Толстого до Вилоновской, 
•	 на Максима Горького от Льва 

Толстого до Вилоновской, 
•	 на Самарской от Некрасов-

ской до Ульяновской.
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Летопись

Разворот темы

Маргарита Петрова

Продолжение.  
Начало в №29 от 20 февраля, 

№40 от 5 марта,  
№52 от 19 марта,  
№64 от 2 апреля,  

№76 от 16 апреля 2024 года.

Две загадки
- Елена Алексеевна Була-

нина появилась на свет в Мо-
скве. И дальше идет загадка но-
мер один. Год ее рождения - то 
ли 1866-й, то ли 1876-й. Эту за-
гадку создала сама Елена Алек-
сеевна. Я смотрел ее личное де-
ло в Государственном архиве 
Самарской области. Посколь-
ку она служила в училище, а 
потом в гимназии Межак-Хо-
ванской (сейчас 13-я школа), 
документы учительницы сло-
весности и истории сохрани-
лись. Столько раз там исправ-
лены «6» и «7» в дате рождения,  
что понять цифру уже невоз-
можно.

На фотографии 1895 года ей 
либо 19, либо 29 лет. Но сохра-
нились ее воспоминания о том, 
как хоронили Николая Некра-
сова - он умер в 1877 году. Если 
она написала правду, то, види-
мо, все-таки появилась на свет 
в 1866 году.

ИсторИя  
«самарской газеты»

В этом году исполняется 140 лет «Самарской газете», первый номер которой увидел свет в 1884-м. Дореволюционное издание 
служило центром притяжения литераторов. Здесь кроме Максима Горького печатались еще десятки авторов,  
включая Владимира Короленко, Евгения Чирикова, Александру Толстую. Большая выставка об истории газеты готовится  
в Самарском литературно-мемориальном музее имени Горького. Его директор, доктор филологических наук,  
краевед Михаил Перепелкин рассказывает о том, как появилось и развивалось издание.
- Есть известный снимок сотрудников «Самарской газеты», который много раз публиковался. Он был сделан в июле 1895 года  
по случаю отъезда одного из сотрудников из Самары. На нем Алексей Пешков сидит в своей хламиде с палкой.  
Александр Смирнов стоит в белом костюме. Николай Ашешов сидит в центре сотрудников. И единственная дама.  
Кем ее только не называли. Но мы совершенно точно знаем, что это Елена Алексеевна Буланина, в девичестве Протопопова.

Михаил Перепелкин:  
«Романс, с которым 
ассоциировалась 
эпоха»
Елена Буланина - племянница 
Бородина, подруга Гиляровского
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Родилась Елена Алексеевна в 
дворянской семье. Хотя в совет-
ское время в биографии будет пи-
сать, что отец бедствовал. В Мо-
скве она окончила частную гимна-
зию и отправилась в Сорбонну, где 
слушала курс романо-германской 
филологии.

Дальше загадка номер два: как 
Протопопова стала Буланиной. О 
ее муже практически нигде ниче-
го не сказано. Только в двух местах 
я встретил упоминания. В «Самар-
ской газете» в 90-е годы XIX века 
была напечатана реклама издания 
то ли Еврипида, то ли Эсхила в пе-
реводе Л. Буланина. И еще где-то я 
читал, что существовал некий Бу-
ланин, который был сослан и сги-
нул на каторге. Видимо, он был по-
литический. Следовательно, либо 
муж пропал, либо Елена Алексеев-
на овдовела.

Бостромы, Бородин  
и Гиляровский

По приезде в Самару Елена 
Алексеевна жила в доме, где те-
перь располагается наш музей. 
Сначала квартировала у Верне-
ра, потом усадьбу купил Бостром. 
Очень дружила с его женой - Алек-
сандрой Леонтьевной, они на дво-
их выпустили одну книгу. Там бы-
ли опубликованы стихи Булани-
ной и рассказ Бостром «Странная 
девушка» (который впервые на-
печатали в «Самарской газете»). В 
какой-то степени он, наверное, про 
саму Буланину.

Отсюда она ходила на службу в 
гимназию - угол улиц Николаев-
ской и Заводской (нынешних Ча-

паевской и Венцека). Елена Алек-
сеевна преподавала словесность 
(литературу), русский язык и исто-
рию. Ей там было скучно, в том 
числе потому, что она происходи-
ла из очень интеллигентной и про-
грессивной семьи. Ее тетя была за-
мужем за композитором и хими-
ком Александром Бородиным, ав-
тором знаменитой оперы «Князь 
Игорь». Буланина его достаточно 
хорошо запомнила, у нас есть ее 
воспоминания о нем.

Елена была дружна с Владими-
ром Гиляровским. Он приезжал 
в наш город, приходил в «Самар-
скую газету». Есть книга Екатери-
ны Киселевой «Гиляровский на 
Волге», где она пишет об этом. 

Одно стихотворение
Приехав в наш город в 1895 году, 

Елена Буланина начинает сотруд-
ничать с «Самарской газетой». Она 
была очень продуктивной и плодо-
витой в творческом плане. Писала 
стихи, рассказы. Кроме того, много 
переводила. Как раз в этой области 
была очень известна. В ее переводе 
вышел текст Оскара Уайлда «Дитя-
звездочка» («Звездный мальчик») 
и многие другие. Я выписывал ее 
тексты из петербургской библио-
теки - это очень неплохо сделанные 
переводы.

В 1901 году была опубликована 
книга «Раздумье» - более ста стра-
ниц стихов Буланиной. В «Самар-
ской газете» печаталась ее рекла-
ма. В сборнике есть и любопытные 
произведения, и посредственные. 
Есть посвящение Льву Толстому. 
Несколько «Из Гейне». Меланхо-

лические элегии. Елена была, быть 
может, не очень талантливым по-
этом, но весьма начитанным чело-
веком. 

От этой книги осталось одно 
стихотворение. Это много. Хоро-
шо, если хотя бы один текст остает-
ся от пишущего человека. Произве-
дение «Под впечатлением «Чайки» 
Чехова» было положено на музыку. 
Романс стал очень популярен, его 
пела вся Россия. В интернете мож-
но найти несколько аудиозаписей, 
как его исполняет Надежда Пле-
вицкая, которую Николай II на-
звал «курским соловьем». Появи-
лось много вариантов этого роман-
са. У нас есть в архиве толстая те-
традь 1915 года - дневник солдата 
Первой мировой войны фейервер-
кера Булгачева. В конце у него текст 
- «Чайка военная».

Романс Буланиной звучит в 
фильме «Два капитана» 1976 года с 
Юрием Богатыревым. В первой се-
рии семья сидит за столом, и они 
затягивают: «Вот вспыхнуло утро. 
Румянятся воды». И даже у Дании-
ла Хармса в повести «Старуха» су-
масшедшая героиня начинает его 
петь. Это романс, с которым ассо-
циировалась эпоха. Он стал по-
настоящему народной песней. И, 
кстати, впервые это стихотворение 
было опубликовано в «Самарской 
газете».

Как поссорились  
два Ивана Ивановича

Кроме того, Буланина публи-
ковала в «Самарской газете» про-
зу. Довольно посредственную. 
Был, например, большой рассказ 

«В глуши». Это «Повесть о том, 
как поссорился Иван Иванович с 
Иваном Никифоровичем», пере-
писанная на самарский лад. Жи-
ли два Ивана Ивановича, служили 
в одном департаменте. Души друг 
в друге не чаяли. Один толстый, 
другой тонкий. Семьи их дружи-
ли, куличами угощали, на ягоды 
приглашали.

А однажды в департамент при-
шла бумага, и толстый Иван Ива-
нович подошел к тонкому и сказал: 
«Что-то не пойму я, о чем это». А 
тонкий был раздражен и восклик-
нул: «Да и не тебе понимать! Пусть 
университетские понимают. А мы с 
тобой простые чиновники». Слово 
за слово, переругались в хлам. По-
том один из них умер, затем - вто-
рой. Похоронили их, так случайно 
получилось, рядом. Семьи снова 
помирились, а друзей уже нет.

Буланина непосредственно в ре-
дакции не служила, но печаталась 
чуть ли не в каждом номере «Са-
марской газеты».

Финал…
В 1906 году закрылась «Самар-

ская газета». Буланиной здесь ста-
ло окончательно скучно, и она  
уехала в Москву. Там Елена Алек-
сеевна работала в частных гимна-
зиях и вместе с тем служила в Ни-
китинских субботниках (коопе-
ративное издательство писателей 
времен НЭПа).

В советские годы она напишет 
воспоминания о Горьком. И еще 
несколько тетрадок мемуаров. Всю 
свою биографию для этого пере-
лицует как надо. Пара ее расска-

зов выйдет в начале 1940-х годов 
в журнале «Литературная Мор-
довия». Возможно, она была там в 
ссылке.

Буланина умерла в 1944 году в 
Москве.

Прочитав ее воспоминания о 
Горьком, наш музей стал писать на 
ее московский адрес. В 1948 году с 
него ответили соседи, что Елены 
Алексеевны на стало. Все, что су-
мели, они нам прислали. Так у нас 
появился ее архив - воспоминания, 
фотография Романа Циммерма-
на. К сожалению, прислали не все. 
Большой портрет Буланиной мы 
так и не получили.

…и «Хождение по мукам»
В завершение еще один «след» 

Елены Буланиной. Героев «Хож-
дения по мукам» зовут Булавины. 
Думаю, что это совершенно не-
случайно. Алексей Толстой Еле-
ну Алексеевну прекрасно знал. Ее 
рассказы и стихи публиковались, 
когда он был в Самаре. Более то-
го, это произведения его соседки. 
Они жили рядом, в соседних до-
мах усадьбы Бострома. У его ма-
тери, Александры Леонтьевны, 
вышла с ней общая книга.

Во многом образы Булавиных 
- это его собственная мать и от-
чим. И чтобы совсем не «прода-
вать» их, не указывать слишком 
явно на сходство, Алексей Ни-
колаевич дает им фамилию, ко-
торая ассоциировалась у него с 
отчим домом. Заменив одну бук-
ву и продлив таким образом па-
мять о Елене Буланиной.

Продолжение следует.

1866
Елена Буланина  
родилась в Москве,  
в дворянской семье  
(по другим сведениям -  
в 1876 году).

1895
Приехав в наш город, 
Буланина начала сотрудничать 
с «Самарской газетой». Она 
была очень продуктивной 
и плодовитой в творческом 
плане: писала стихи, рассказы. 
Много переводила, была 
очень известна в этой области. 
Буланина непосредственно  
в редакции не служила,  
но печаталась почти в каждом 
номере издания.

1901
Опубликована книга 
«Раздумье» - более ста страниц 
стихов Елены Алексеевны. 
Среди них есть посвящение 
Льву Толстому, несколько 
«Из Гейне». Также в сборник 
вошло стихотворение «Под 
впечатлением «Чайки» Чехова», 
которое впервые было 
опубликовано в «Самарской 
газете» и стало основой для 
очень популярного романса.

1906
Закрылась  
«Самарская газета».  
Буланина уехала в Москву.  
Там Елена Алексеевна 
работала в частных гимназиях 
и вместе с тем служила  
в Никитинских субботниках 
(кооперативное издательство 
писателей времен НЭПа).

1940-е
В журнале  
«Литературная Мордовия» 
опубликованы два рассказа 
Елены Буланиной.

Заря чуть алеет. 
Как будто спросонка
Все вздрогнули ивы 
 над светлой водой.
Душистое утро, 
 как сердце ребенка,
Невинно и чисто, 
 омыто росой.
А озеро будто, сияя, 
 проснулось
И струйками будит 
 кувшинки цветы.
Кувшинка, проснувшись, 
 лучам улыбнулась,
Расправила венчик, 
 раскрыла листы…
Вот вспыхнуло утро. 
Румянятся воды.
Над озером быстрая 
 чайка летит:
Ей много простора, 
 ей много свободы,
Луч солнца у чайки крыло 
серебрит…

Но что это? Выстрел… 
Нет чайки прелестной:
Она, трепеща, умерла в 
камышах.
Шутя ее ранил 
 охотник безвестный,
Не глядя на жертву, 
 он скрылся в горах.

…И девушка чудная чайкой 
прелестной
Над озером светлым спокойно 
жила.
Но в душу вошел к ней чужой, 
неизвестный, -
Ему она сердце и жизнь отдала.
Как чайке охотник, 
 шутя и играя,
Он юное, чистое сердце разбил.
Навеки убита вся жизнь молодая:
Нет веры, нет счастья, 
 нет сил!

<1901>

«Под вПечатлением «чайки» чехова»
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Кадры
СОБЫТИЕ

Профессиональное самоопределение для школьников

ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ

«Самарская газета» и телеканал 
«Самара-ГИС» помогают людям  
искать работу мечты, а компаниям - 
лучших сотрудников

ВАКАНСИИ

Есть 
предложение 

Андрей Лесин

26 апреля в школе №12 состо-
ялась научно-практическая кон-
ференция Поволжских чтений 
«Профессиональное самоопре-
деление: познание, творчество, 
наука». В ней приняли участие 
представители различных учеб-
ных заведений.

Как рассказала директор шко-
лы №12 Светлана Калинина, 
цель мероприятия - помочь ре-
бятам с профориентацией:

- На конференции учени-
ки узнают о всем спектре про-
фессий, которые сейчас акту-
альны. Многие наши участни-
ки с самого раннего детства зна-
ют, кем они хотят быть. Те, кто 
уже выбрал себе профессию, ра-
ботают в профильных секциях, 
представляя различные проек-
ты. Это может быть и доклад о 
космосе, и вещь, которую ты сам 
изготовил. Многие дети полю-
били работать руками и пред-
ставили отличные поделки и 
модели. Самыми интересными, 
как правило, являются те сооб-
щения, где школьники расска-
зывают о профессиональных се-
мейных династиях. 

Как отмечают организато-
ры, профориентация помогает 
подросткам понять свои жела-
ния и сделать обоснованный вы-
бор. Уже в средней школе ребя-
та могут познакомиться с разны-
ми специальностями, получить 
практический опыт.

29 апреля отмечается Меж-
дународный день танца, имен-
но поэтому на пленарном заседа-
нии конференции выступил ру-
ководитель танцевального кол-
лектива «Продвижение», член 
жюри областной Студенческой 
весны Виталий Ульбаев. Он стал 
известен всей стране после уча-
стия в передаче «Большие тан-
цы», где был хореографом от Са-
мары.

- Я с детства хорошо двигал-
ся, но серьезно начал занимать-
ся лишь в 15 лет. По-настоящему 
увлекся и поступил в Самарскую 

академию культуры и искусств. 
Параллельно учился на истори-
ческом факультете. В итоге по-
лучил два диплома, - поделил-
ся Ульбаев. - Каждому человеку 
важно найти свое дело. Невоз-
можно быть счастливым на не-
любимой работе, сколько бы де-
нег она ни приносила.

Хореограф рассказал, что со-
всем недавно школа №12 вы-
играла грант Президентско-
го фонда культурных иници-
атив, и теперь в августе здесь 
пройдет танцевальная ярмар-
ка «Proдвижение». Цель данно-

го проекта заключается в созда-
нии образовательно-культур-
ного продукта, который будет 
продвигать передовые методи-
ки преподавания классической 
и современной хореографии, 
устанавливать сотрудничество 
с ведущими российскими шко-
лами.

После пленарного заседания 
началась работа профориента-
ционных секций, где были пред-
ставлены разработки и доклады 
школьников. В жюри входили 
ученые, специалисты ведущих 
предприятий города, предста-

вители общественных организа-
ций, родители.

- Дети с большим удоволь-
ствием делали доклады. Из мое-
го класса выступили трое ребят. 
Одна девочка решила стать вра-
чом, а двое мальчиков - железно-
дорожниками, - отметила учи-
тель начальных классов школы 
№12 Марина Антипова. - Ребен-
ку важно чувствовать себя в ро-
ли исследователя и ученого. Это 
очень развивает. Так он учится 
общаться и получает много но-
вых знаний в различных обла-
стях.

ТРАКТОРИСТ, ОВОЩЕВОД, 
СЛЕСАРЬ-САНТЕХНИК
В МП «Спецремстройзеленхоз» 
требуются: 
- рабочий зеленого 
строительства для уборки 
снега и наледи зимой, покоса 
травы, уборки газонов и 
мусора летом;
- водители ЗИЛа и КамАЗа;
- тракторист;
- машинист насосных установок 
для работы на городских 
фонтанах;

- слесарь-сантехник для 
устранения аварий и укладки 
новых трубопроводов для 
автополива газонов в городских 
парках и скверах;
- овощевод для работы в 
теплицах по выращиванию 
цветов и томатов;
- маляр для покраски лавок, 
урн, заборов летом и ремонта в 
подсобных помещениях зимой;
- разнорабочий.
Контактная информация:
951-28-45 (отдел кадров)

СТОЛЯР-ПЛОТНИК, 
СВАРЩИК И МАЛЯР  
ПО ДЕРЕВУ
ООО «РусДревСтрой», 
специализирующееся на 
изготовлении деревянной 
мебели и утвари для дома 
с сохранением народных 
традиций, приглашает 
специалистов: столяра-
плотника, сварщика, 
шлифовщика и маляра по 
дереву. 
Необходимый опыт работы - 
от одного года. 
Зарплата по результатам 
собеседования. 
Контактная информация:
8-917-167-16-76
(Роман Владимирович)

ПОМОЩНИК 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
В ДЕПАРТАМЕНТ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ  
И СПОРТА 
Департамент физической 
культуры и спорта городской 
администрации ищет 
сотрудника, в обязанности 

которого будут входить помощь 
руководителю в планировании 
делового графика, 
отслеживание корректности 
документооборота, 
прием звонков, ведение 
соцсетей, создание видео- 
и фотоконтента, работа с 
обращениями граждан.
Требования: грамотная устная 
и письменная речь, умение 
пользоваться оргтехникой, 
программами Microsoft Office 
(Word, Excel, PowerPoint), 
навыки административно-
хозяйственной деятельности.
Опыт работы не требуется.
Зарплата - от 35 тысяч рублей.
Контактная информация:
998-67-27 (приемная)
 dfks@samadm.ru

РАБОЧИЙ ПО УБОРКЕ 
ПАРКОВ 
В МАУ «Парки Самары» 
требуется сотрудник, который 
будет поддерживать чистоту на 
парковой территории.
Условия: шестидневная 
40-часовая рабочая неделя, 

семичасовой рабочий день, 
выходной по графику, перед 
ним пятичасовой рабочий день.
Опыт работы не требуется.
Зарплата - от 27 тысяч рублей. 
Контактная информация:
332-11-63,
8-937-186-17-22

РАБОЧИЙ  
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ТЕРРИТОРИИ
В МБУ «Кировское» требуется 
специалист, который 
займется благоустройством 
и содержанием территории 
Кировского района.
График работы: с понедельника 
по четверг - с 8:30 до 17:30, 
пятница - до 16:30.
Требуемый опыт работы - от 
одного года. 
Зарплата - от 29 до 32 тысяч 
рублей.
Контактная информация:
Максим Кудряшов 
8-905-017-26-50
kirmbu@samadm.ru

Подготовила Анна Турова
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Активная позиция
ПРОЦЕСС

Ирина Исаева

Здесь и сейчас
Начальник отдела зоологии и 

животноводства Самарского об-
ластного детского эколого-биоло-
гического центра Екатерина Де-
вятова окончила биолого- хими-
ческий факультет университета. 
Девушка стала основателем дви-
жения спасения стрижей в нашем 
городе и совершенно неожиданно 
для себя - одной из первых в Рос-
сии оказывающих помощь руко-
крылым. 

- Однажды мне позвонила се-
стра и сказала: «Ты же биолог. Ко 
мне на тапок заползла летучая 
мышь, она ранена. Сделай что-
нибудь!». Куда мне было деваться? 
Вези, говорю, - вспоминает Екате-
рина. 

В то время она работала толь-
ко с птицами. Она стала искать 
тех, кто сможет оказать помощь 
или хотя бы проконсультировать 
по летучим мышам. Оказалось, 
что ближайшие специалисты на-
ходятся в Воронеже и Краснодаре. 

- Зверек был в критическом со-
стоянии: открытый перелом, ис-
тощение. Надо было спасать мыш-
ку здесь и сейчас. Мы нашли кли-
нику, где ей сделали остеосинтез: 
вставили спицу в крыло, но потом 
пошло заражение и его пришлось 
ампутировать. Мышка осталась 
жить у меня. Я решила, что на этом 
все. Но не тут-то было. Люди, на-
ходившие летучих мышей, точно 
так же, как и я, писали реабилито-
логам рукокрылых из Воронежа и 
Краснодара, а те говорили: да у вас 
же в Самаре есть Екатерина, обра-
титесь к ней. Так все и началось, - 
смеется волонтер.

Теперь Екатерина - специалист 
по реабилитации рукокрылых со 
сертификатом от Московского 
зоопарка и директор областного 
отделения Межрегиональной об-
щественной организации по за-
щите и изучению летучих мышей. 

Свой среди своих
Летучие мыши в неволе жить не 

хотят. Поэтому волонтеры приду-
мали ряд хитростей, чтобы сделать 
их временное пребывание с чело-
веком максимально комфортным 
и безвредным. Зимуют они в обыч-
ном холодильнике, но без системы 
«No frost», чтобы сохранить высо-
кую влажность. Дополнительно 
для них ставятся емкости с мхом, 
мокрыми губками. Влажность 
должна составлять 60-65%, тем-
пература - 2-5°С, у ночниц - до 85-
90%, это биолог установила мето-
дом проб и ошибок. Она стала пер-
вым человеком, который смог ре-
абилитировать и выпустить этот 
вид летучих мышей. 

- Рукокрылых я селю по видо-
вому признаку: двухцветного ко-
жана с двухцветным кожаном, 
средиземноморского нетопыря со 

средиземноморским нетопырем, 
рыжих вечерниц с рыжими ве-
черницами. В такой принудитель-
ной колонии, среди своих, они до-
вольно комфортно себя чувству-
ют, - рассказывает Екатерина. 

Приручать своих временных 
подопечных, по мнению биолога, 
не стоит. Летучая мышь не может 
быть домашним питомцем. Цель 
волонтеров - вернуть в природу 
как можно больше рукокрылых, а 
не наладить с ними контакт. 

От паразитов - глистов, клещей 
- мышек обрабатывают точно так 
же, как кошек и собак, учитывая 
размеры. Кормят насекомыми, к 
счастью, сейчас их можно приоб-
рести. 

- Мышек надо регулярно взве-
шивать - раз в неделю-две, в зави-
симости от вида. Худышек, кото-
рые попадают к нам, мы докарм-
ливаем. Если все в норме, то по-
сле суток голодания отправляем в 
холодильник, спать. И также взве-
шиваем каждые 1,5-2 недели. У не-
которых самок в хороших условиях 
запускается беременность, они об-
ладают способностью оттягивать 
это состояние до лучших времен. 
Конечно, такие мышки требуют 

особой заботы: усиленного и более 
витаминизированного кормления, 
- продолжает Екатерина.

Инстинкт - главное
В этом году у Екатерины успеш-

но перезимовали 20 мышей. На 
днях их выпустят на волю. 

Предварительно зверьков на-
до «разлетать» после длительно-
го периода неподвижности. Это 
делается в комнате, завешенной 
простынями. Перемещаясь от 
стенки к стенке, мышки постепен-
но приводят мышцы в тонус. Ког-
да они размялись, остается толь-
ко дождаться благоприятных по-
годных условий. Сильные ветры, 
которые наблюдаются в Самаре 
в последнее время, являются се-
рьезным препятствием на пути в 
небо. Не рассчитав силу воздуш-
ного потока, мышка может уда-
риться, например, о дерево, полу-
чив травму крыла или сотрясение 
мозга. Волонтерам, которые всю 
зиму ухаживали за зверьками, та-
кой вариант развития событий не 
подходит. А в целом необычные 
питомцы к свободе адаптируют-
ся очень быстро. Правда, первые 
минуты не вылетают за пределы 

воображаемой комнаты, в кото-
рой вспоминали, как летать. По-
том понимают, что стен нет, и от-
правляются на поиски еды. 

- У летучих мышей, как и у 
стрижей, очень сильный инстинкт 
охоты. Если дрозды, синички, во-
робушки обучаются премудро-
стям выживания у родителей, то у 
этих товарищей все на инстинкте. 
Стриж или летучая мышь, ока-
завшись в небе, начинают погоню 
за добычей. Даже если они рань-
ше никогда не летали. Это и де-
лает возможным их возвращение 
в естественную среду обитания, - 
считает Екатерина Девятова. 

Спасенных животных выпу-
скают в сумерках на стадионе. По-
следние два года самарцы прояв-
ляют к этому мероприятию боль-
шой интерес, поэтому теперь у 
всех желающих есть возможность 
поучаствовать и даже, надев пер-
чатку, выпустить маленького 
зверька в небо. 

Не нападение, а защита
Почему летучие мыши попада-

ют в беду? Самые распространен-
ные причины - истощение и трав-
ма. К тому же молодые особи ча-

сто не понимают, что должны ми-
грировать на юг. Оставшись, они 
ищут место для зимовки. При 
этом запаса жира у них недоста-
точно. Ослабленных мышей на-
ходят люди - и это единственный 
шанс рукокрылых выжить. Ино-
гда среди них попадаются поте-
рявшиеся детеныши, хотя обыч-
но они мертвой хваткой цепляют-
ся за тело мамы.  

- Все реабилитологи страны 
находятся на связи со специали-
стами Московского зоопарка, 
где расположен самый крупный 
центр, работающий с рукокрылы-
ми, - констатирует Екатерина. 

Специалисты уверяют: пани-
ковать при виде мышки не стоит. 
Она кричит и совершает резкие 
движения, потому что боится че-
ловека - это защитная реакция.

- В природе есть такой прин-
цип: чем страшнее ты выглядишь, 
чем громче кричишь и топаешь, 
тем больше шансов, что охотник 
тебя не тронет. Летучие мыши, 
как и любые теплокровные, могут 
являться носителями бешенства. 
Брать животное в руки без перча-
ток не стоит: риск минимальный, 
около 1%, но он существует. Допу-
стить укуса нельзя. Если это про-
изошло, стоит немедленно прове-
сти курс прививок. К счастью, это 
не 40 уколов в живот, как раньше, 
а всего шесть в плечо, - объясняет 
Екатерина Девятова. 

Пропаганда, 
информирование 

Многие люди наверняка зада-
дут вопрос: «Зачем спасать лету-
чих мышей?». 

- Я очень люблю природу, осо-
бенно своего родного края. И мне 
хочется, чтобы мой ребенок, став 
взрослым, видел летучих мышей 
и других редких животных не 
только в книгах. Моя главная роль 
в достижении этой цели - пропа-
ганда, информирование. Этим я 
занимаюсь и на работе, и вне ее. 
Иногда мышей приносят люди, 
которые были у меня на лекции. 
Значит, это работает, - говорит 
Екатерина. 

Сохранить популяцию доста-
точно сложно. Поля обрабатыва-
ются химикатами для защиты от 
вредителей. Рукокрылые едят от-
равленных насекомых и тоже му-
чительно погибают. Строятся но-
вые микрорайоны, вырубаются 
леса, где летучие мыши жили ве-
ками. Им некуда деваться, иногда 
они устраиваются под крышами и 
козырьками балконов. 

- Даже те 20 летучих мышей, 
которых нам удалось спасти - ве-
сомый вклад. За сезон зверьки 
приносят одного, максимум двух 
малышей - которых, кстати, назы-
вают щенками. Так что восстанав-
ливается численность достаточно 
медленно. Наши подопечные вне-
сут вклад в этот непростой про-
цесс, - уверена Екатерина. 

В ПОМОЩЬ РУКОКРЫЛЫМ
Жители 
губернской 
столицы 
спасают летучих 
мышей  
и выпускают их 
в естественную 
среду 

Рукокрылые приносят неоценимую пользу природе. Один миниатюрный 
зверек способен уничтожить за час более тысячи насекомых, переносящих 
опасные для человека заболевания и являющихся садовыми вредителями. 
О том, какой титанический труд проделывают энтузиасты, чтобы спасти 
этих животных и сохранить их популяцию, узнала «СГ». 
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Телефон  
рекламной 
службы

979-75-80
Реклама

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Правосу-

довым Денисом Михайловичем, адрес: 
443092, г. Самара, ул. Теннисная, 17, ком-
ната 11, тел. 8-927-658-30-30, № квалифи-
кационного аттестата 63-11-95, электрон-
ная почта: megasamara1@yandex.ru, вы-
полняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка, расположенного 
по адресу: Самарская обл., г. Самара, Ок-
тябрьский р-н, ул. Потапова, д.33-35, када-
стровый номер 63:01:0000000:10013.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Царьков Сергей Владимирович, адрес: 
г. Самара, ул. Полевая/Молодогвардей-
ская, д. 9/217, кв. 133, тел. 8-906-341-39-29.

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения гра-
ницы состоится по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, Октябрьский р-н, ул. Пота-
пова, д.33-35 31 мая 2024 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. 
Самара, ул. Теннисная, 17, комната 12.

Возражения по проекту межевого пла-
на и требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 30 
апреля 2024 г. по 30 мая 2024 г. по адре-
су: г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 12.

Смежные земельные участки, с право-
обладателями которых требуется согла-
совать местоположение границ: Самар-
ская область, г. Самара, Октябрьский 
район, ул. Потапова, д. 35, а также осталь-
ные смежные земельные участки, распо-
ложенные с севера, юга, запада и восто-
ка в кадастровом квартале 63:01:0634006. 

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на зе-
мельный участок. Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Наследовой Та-

тьяной Юрьевной, адрес: 443045, г. Самара, 
ул. Авроры, д.181, офис 312, тел. 8-927-744-88-
27, электронная почта:  tanya.paa@yandex.ru, 
№ регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность: 39680, в отношении земельного участ-
ка с кадастровым номером 63:01:0324001:957, 
расположенного по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, «Нижние Дойки», ул. 6, № 38, 
з-д «Электрощит», выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения 
границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Насибулин Денис Евгеньевич, проживаю-
щий по адресу: Самарская область, г. Самара, 
п. Управленческий, ул. Академика Н. Д. Куз-
нецова, д. 9, кв. 86. Тел. 8-917-941-34-91.

Собрание заинтересованных лиц по пово-
ду согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: Самарская область, г. Са-
мара, «Нижние Дойки», ул. 6, № 38, з-д «Элек-
трощит», 31.05.2024 г. в 10:00. С проектом 
межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: 443045, г. Самара, 
ул. Авроры, д.181, офис 312.

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 30.04.2024 г. по 
30.05.2024 г. по адресу: 443045, г. Самара, ул. 
Авроры, д.181, офис 312.

Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы: земельные участ-
ки, граничащие с вышеназванным участком 
с севера, юга, запада, востока в кадастровом 
квартале 63:01:0324001.

При проведении согласования местопо-
ложения границы при себе иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также докумен-
ты о правах на земельный участок.

Информация

Реклама
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Сергей Волков

Всероссийский комплекс ГТО 
официально возродился 24 марта 
2014 года. Четыре года назад было 
принято решение провести фести-
валь чемпионов всероссийского 
физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» - 
«Игры ГТО». Сборная Самарской 
губернии с ходу заняла четвертое 
место на турнире в Кисловодске, 
а еще спустя год стала бронзовым 
призером. Недавно в Сочи прошел 
юбилейный турнир.

Один из лидеров нашей сбор-
ной ГТО - Мария Серенкова, гор-
дость губернской журналистики. 
За свои 35 лет Мария успела полу-
чить диплом СамГУ по специаль-
ности менеджера - профессиона-
ла экономики и управления. Поч-
ти сразу органично вписалась в гу-
бернскую журналистику. Сначала 
устроилась в районную безенчук-
скую газету «Сельский труженик» 
корреспондентом, а потом дорос-
ла до заместителя редактора. Так-
же она член Союза журналистов 
России, что позволяет нам полно-
весно считать ее коллегой - акулой 
пера. Через десять лет после ра-
боты в газете Марию пригласили 
в отдел коммуникаций одного из 
ведущих предприятий самарской 
«Роснефти», где она стала замет-
ной фигурой. И не только как спе-
циалист, но и как активный про-
пагандист здорового образа жиз-
ни. Ни разу не видел, чтобы кто-то 
из ведущих журналисток город-
ских и областных СМИ смог хотя 
бы разок подтянуться на турнике 
и пробежать 30 метров, установив 
рекорд России. Мария делает это 
на раз-два.

- Легкой атлетикой я увлекалась 
в родном Безенчуке, - рассказыва-
ет она. - Моим первым тренером 
стал заслуженный работник физи-
ческой культуры России Валерий 
Степанов - личность в губернской 
«королеве спорта» знаковая. Он и 
заставил меня уже после оконча-
ния университета поверить в свои 
силы и вернуться в легкую атлети-
ку, как бы ни складывался мой ра-
бочий распорядок. Муж меня ак-
тивно поддержал. 

Я не планировала соревновать-
ся - просто бегала и бегаю для ду-
ши. Сдала для самоудовлетворе-
ния нормативы нового всерос-
сийского комплекса ГТО. Потом в 

2020 году увидела в интернете, что 
собирается сборная команда гу-
бернии для участия в первом лич-
но-командном чемпионате ГТО в 
Кисловодске. Решила попробовать 
и прошла отбор, а затем совершен-
но неожиданно для себя стала чем-
пионкой страны в личном заче-
те. Я даже не могла предположить, 
что такое случится в моей жизни. 
Это был фейерверк эмоций! 

На следующий год в Белгороде в 
2001-м мы выиграли уже в команд-
ном первенстве бронзовые медали. 
Очередной фурор! Тем более что я 
попала в «Книгу рекордов ГТО». В 
индивидуальных соревнованиях 
«Иду на рекорд!» установила выс-
шее достижение страны в беге на 
30 метров в VII возрастной ступе-
ни с результатом 4,44 секунды. Че-
рез год на чемпионате страны в са-
марской «МТЛ Арене» стала ре-
кордсменкой в поднятии тулови-
ща из положения лежа на спине с 
результатом 78 раз за одну минуту.

- Как в своем плотном жизнен-
ном графике ты находишь время 
для тренировок?

- Если задашься целью, время 
всегда найдешь. Я уделяю спорту 
каждую свободную минутку, тре-
нируюсь вместе с детьми. Они все 
свое детство провели на стадионе 
в окружении родителей. И бегали, 
и прыгали, и играли в футбол, а по-

том и сами выбрали себе дорогу в 
спорт. Дочь пошла по моим стопам 
- в легкую атлетику. Она уже при-
зер областных юношеских сорев-
нований. А сын играет в футбол.

Если бы был жив мой отец, он 
бы порадовался. Он страстно же-
лал, чтобы его дети стали спорт-
сменами. Но братья к спорту ока-
зались равнодушными, и только я 
оправдала ожидания. Так что все 
свои успехи я посвящаю ему.

- Как ты вернулась в легкую 
атлетику после рождения малы-
шей?

- Муж играл в футбол, и я поду-
мала, что могла бы тоже быть при-
мером для детей. В итоге они ходи-
ли со мной на тренировки. Так по-
степенно стали приучаться, что в 
жизни каждого человека должна 
быть физическая культура. 

- В чем твоя мотивация?
- Мне ничего и никогда не дава-

лось легко. В спорте я всегда боро-
лась только сама с собой. Преодо-
левала свои слабости. У меня ни-
когда не было громких побед и су-
перрезультатов. Так что о звезд-
ном пути речи не идет. Но Вале-
рий Алексеевич заложил во мне 
базу, которая позволяет раскры-
вать свои способности даже в зре-
лом возрасте. В 27 лет по его сове-
ту я вернулась в легкую атлетику и 
постепенно стала прибавлять в ре-

зультатах. Мне повезло, что я вли-
лась в дружный спортивный кол-
лектив «Роснефти», где очень раз-
виты различные корпоративные 
старты. Это и стало мощным сти-
мулом для самосовершенствова-
ния. Тем более на них можно было 
выступать всей семьей. 

- Ты гордишься, что у тебя 
спортивная семья?

- Моя главная поддержка - это 
Денис, супруг, и мои дети. Сыну 
- 11 лет, дочери - 13. Для нас с му-
жем это тоже стимул: хочется быть 
для них примером. Они смотрят 
на нас, радуются успехам, и ты не 
можешь их подвести. Стараешься 
соответствовать. Это очень важно 
для каждого родителя. Мы всегда к 
этому стремились и до сих пор ста-
раемся это делать.

- Как ты попала в сборную 
ГТО региона?

- Несмотря на ковид, я поддер-
живала физическую форму. К то-
му времени уже имелся опыт вы-
ступлений в соревнованиях по 
ГТО. Поэтому, когда объявили 
призыв в сборную, я была готова 
проверить свои способности. Ока-
залось, что конкуренцию я вы-
держала и попала в число счаст-
ливчиков на первый чемпионат 
по многоборью ГТО в Кисловод-
ске. К своему удивлению, стала по-
бедительницей в своей возраст-

ной группе 30-39 лет. На следую-
щий год была «бронза» в команд-
ных соревнованиях. Обыграть 
профессиональных спортсменов в 
различных видах спорта - это кру-
то! Еще через год чемпионат про-
ходил в Самаре, но мы выступили 
неудачно - шестое место. 

Юбилейный старт в Сочи я про-
пустила по уважительной причине 
- жду третьего ребенка. Но увере-
на, что на следующих стартах вы 
еще услышите обо мне.

- То есть уходить из комплекса 
ГТО ты не собираешься?

- Пока есть силы и желание, бу-
ду расти дальше.

- Тебе уже 35 лет. Таких атле-
тов среди участников областных 
соревнований по легкой атлети-
ке давно не осталось. Нет ощуще-
ния, что на тебя молодое поколе-
ние как-то косо смотрит?

- Я не стеснительная. Если мне 
это надо, я поступаю исходя из 
собственных интересов. В про-
шлом году начался новый этап в 
моей спортивной жизни. На чем-
пионате России среди ветеранов в 
категории «Мастерс» я стала по-
бедительницей на трех дистанци-
ях - 100, 200 и 400 метров. В беге 
на 200 метров установила личный 
рекорд. По-прежнему становлюсь 
призером областных соревнова-
ний. Это меня вдохновляет на но-
вые результаты. Так что в каждом 
возрасте есть своя прелесть. Хо-
чется продолжать развиваться и 
быть примером для сверстников 
и молодежи, с которыми я выхожу 
на беговую дорожку.

Возраст, по моему мнению, - это 
такая же субьективная вещь, как 
условия подготовки. Это не те фак-
торы, которые влияют на твое же-
лание заниматься спортом. Если 
ты хочешь чего-то добиться в жиз-
ни, то всегда найдешь и возможно-
сти, и условия, и возраст никогда 
не будет помехой. 

Любая победа в спорте - это осо-
бая для меня ценность и стимул 
двигаться дальше. Главная цель - 
понять, где находится потолок мо-
их возможностей. Вот самый боль-
шой интерес в жизни: а существу-
ет ли он? И когда ты его достига-
ешь, с чем это связано - с возрас-
том или физическими данными?

- Сегодня тебе 35. Что будет 
дальше?

 - Недавно я набрала группу де-
тей 5-6 лет и занимаюсь с ними 
ОФП. Пытаюсь заложить основы 
физической культуры. Не знаю, к 
чему это приведет, но хочу им при-
вить главное - любовь к занятиям 
спортом.

- А вдруг среди них вырастет 
олимпийский чемпион? Не дума-
ешь об этом?

- На самом деле никогда не зна-
ешь детский потенциал. И в этом 
тоже кроется мой интерес: рас-
крыть каждого как личность.

СПОРТ

«Королева» ГТО растит новых чемпионов

Мария Серенкова: 
«ИДУ НА РЕКОРД!»

ОБРАЗ ЖИЗНИ
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Маргарита Петрова

В Публичной библиотеке в рам-
ках «Библионочи» состоялась 
творческая встреча «Онегин. По-
слесловие» со сценаристом фильма 
«Онегин» (12+), писателем Алексе-
ем Гравицким и актрисой, сыграв-
шей роль Ольги Лариной, Татья-
ной Сабиновой. Гравицкий расска-
зал, что самым трудным в экрани-
зации романа было справиться с 
текстом Пушкина, а больше все-
го претензий зрители высказали 
по поводу возрастного несоответ-
ствия героев.

«Наконец-то я понял,  
о чем роман»

- Сложностей было огромное 
количество, - вспоминает Алек-
сей Гравицкий. - Главная из них за-
ключалась в Александре Сергее-
виче. Довольно строптивый соав-
тор. Прежде всего надо было по-
нять, как герои будут существо-
вать в кадре, как разговаривать. 
Сначала продюсеры сказали делать 
фильм в стихах. Я приступил к ра-
боте и понял, что это невозможно. 
Сократил, как это не кощунствен-
но звучит, текст Пушкина до двух-
часового формата, начал раскиды-
вать по актерам и обнаружил, что 
это не работает. Пришлось бы кар-
тинкой дублировать то, что прого-
варивается, а это губительно для 
кино. Тогда я сказал, что нужно де-
лать прозой. Мне возразили: «А 
стихи? Нас порвут». Мы догово-
рились стилизовать современную 
речь под манеру Александра Сер-
геевича, а рассказчик время от вре-
мени ломает четвертую стену и да-
ет знакомый со школьной скамьи 
пушкинский текст.

Дальше возникла следующая 
проблема: «Евгений Онегин» - 
энциклопедия русской жизни,  

и никакой сцены там нет. А кино - 
это сцена. Пришлось придумать то, 
чего не было в романе, но сделать 
так, чтобы не складывалось ощу-
щение, что я там потоптался. Зада-
ча была в том, чтобы было макси-
мум Пушкина и минимум меня.

Думаю, все это было проделано 
не зря. Одному из актеров филь-
ма позвонил приятель (обоим за 
60 лет) и сказал: «Посмотрел ваш 
фильм. Наконец-то я понял, о чем 
роман».

Яблоки вместо ягод
Претензий прилетело очень 

много. В основном в мой адрес, 
потому что именно я тот человек, 
который осмелился переписать 
Пушкина. Например, у нас дворо-
вые в поместье Лариных собира-
ют не ягоды, а яблоки. Этому есть 
объяснение. Дата выхода фильма 

в прокат была жестко обозначена 
- 8 марта. Значит, съемки должны 
пройти с конца августа до зимы. И 
что нам делать? Развешивать клуб-
нику под деревьями? Вот они у нас 
и собирают яблоки. Процесс созда-
ния фильма очень подвижный, все 
время приходится идти на компро-
мисс. Это живой организм, а не бе-
тонные блоки.

Еще одна задача - объяснить со-
временному зрителю реалии по-
запрошлого века. С чего вдруг ге-
рои идут стреляться? Так возникли 
шуточки среди гостей на праздни-
ке - чтобы визуализировать скры-
тые процессы. В кино своя художе-
ственная правда. Публика долж-
на понимать, что происходит на 
экране, не обращаясь к справочно-
му материалу. Если что-то мешает 
следить за развитием истории и ха-
рактерами, это надо убирать. 

Возрастное несоответствие
Роль Онегина была предложена 

полутора десяткам актеров, кото-
рые от нее отказались. Когда Вик-
тор Добронравов пришел на про-
бы, у нас с режиссером Сариком 
Андреасяном возникло ощуще-
ние настолько точного попадания, 
что другого исполнителя быть уже 
не могло. При этом актер уходил 
со словами: «Если я вам не подой-
ду как Онегин, согласен на любой 
эпизод, потому что это круто».

Ленского должен был сыграть 
другой актер, он уже растил «кудри 
черные до плеч», но у него умер-
ла мама, и он слетел с роли. Персо-
наж в исполнении Дениса Прытко-
ва получился хороший, но вот ку-
дрей уже не было, потому что они 
так быстро не растут.

Если мы посмотрим на ту эпо-
ху, то заметим, что люди немнож-
ко по-другому взрослели и старе-
ли. Бесконечно отвечая на вопрос 
относительно возрастного несо-
ответствия персонажей и испол-
нителей, я для себя нашел следую-
щее. Есть самый известный пор-
трет Пушкина кисти Кипренско-
го. Если поставить его рядом с фо-
тографией Виктора Добронравова, 
мы не заметим разницы в возрасте. 
При этом Александру Сергеевичу 
на нем 28 лет - аккурат как Онегину 
на конец романа. Важно попадание 
в образ, а не документальное соот-
ветствие.

Культура
Кино

Алексей Гравицкий:  
«Важно попадание в образ,  
а не документальное соответствие»

Дата

Сценарист «Онегина» рассказал об экранизации романа в стихах 

Маргарита Петрова

В этом году исполняется 225 лет 
со дня рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. Поэт и проза-
ик, драматург и автор сказок, ре-
форматор русского литератур-
ного языка, заложивший осно-
вы русского реалистического на-
правления, литературный критик 
и теоретик литературы, историк, 
публицист, журналист, редактор и 
издатель, он достиг высот почти в 
каждой области словесности.

Его слова звучат со сцены по 
всему миру. В Самаре трудно най-
ти театр, где бы в афише не значи-
лось имя Пушкина. К юбилею ве-
ликого писателя «СГ» подготовила 
серию публикаций о постановках 
по его произведениям.

В Самарском художественном 
театре («Витражи») можно по-
смотреть «Сказку о рыбаке и рыб-
ке» (0+) и «Сказку о царе Салтане» 
(6+). В мае состоится премьера по 
повести «Метель». Об этих спекта-
клях рассказала ведущая актриса 
«Витражей» Алла Набокова.

- «Сказка о царе Салтане» - ви-
зитная карточка нашего театра сре-
ди постановок для всей семьи. Уже 
три года она собирает полные за-
лы, причем трудно сказать, кому 
больше нравится - родителям или 
детям. Мы много играли этот спек-
такль по Самарской области, вози-
ли в Луганск, и везде его принима-
ют на ура.

Стараемся бережно относить-
ся к тексту Александра Сергееви-
ча. Это не тот случай, когда мож-

но что-то переиначить, заменить 
близким по смыслу. Слово Пуш-
кина невероятно воздействует на 
зрителя. В постановке режиссеров 
Андрея Казакова и Олега Скивко 
оно подкреплено игрой артистов, 
увлекательным видеорядом. Рабо-
та над спектаклем шла весело, с эн-
тузиазмом. Художник Мария Ка-
зак сочинила очень красивые ко-
стюмы.

«Сказку о рыбаке и рыбке» в 
2022 году поставил актер Самар-

ского академического театра дра-
мы Андрей Нецветаев. Спектакль 
идет с участием детей с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Мы с ними сотрудничаем дав-
но, в нескольких проектах. Они 
очень театральные, работа с пуш-
кинским словом давалась им легко. 
«Сказка о рыбаке и рыбке» предна-
значена для самых маленьких зри-
телей.

В данный момент мы работаем 
над прозой Александра Сергееви-

ча. Повесть «Метель» ставит в на-
шем театре Гульнара Галавинская. 
Сценическую версию текста она 
делала сама. Это ученица Романа 
Виктюка, трудится в Москве, ее по-
становки идут во многих театрах 
страны. В спектакле планируются 
видеоряд, песочная анимация. Не-
смотря на использование техниче-
ских средств, это будет классиче-
ское прочтение текста Пушкина с 
историческими костюмами и жи-
вой музыкой (12+).

татьяна Сабинова,
актриСа, иСпОлнительница рОли 
Ольги ларинОй в фильме «Онегин»:

- Очень удивилась, когда мне дали 
роль Ольги. Я не хохотушка, не 
веселушка. трагедийная актриса - 
мне плакать надо. но постепенно 
изучая материал, поняла, как мне 
повезло.
изначально меня хотели перекра-
сить в блондинку. потом от этой 
идеи отказались. Очень сложным 
было набрать для роли десять 
килограммов. но еще сложнее -  
обучиться манерам, это ведь со-
всем иная эпоха. персонажи  
XIX века совершенно по-другому 
думают, ведут себя, общаются. Для 
роли я с нуля научилась играть 
на фортепиано, говорить по-
французски, танцевать вальс, ма-
зурку, котильон.
роль матери моей героини испол-
нила алена Хмельницкая. Отноше-
ния с этой актрисой у нас сложи-
лись просто невероятные. Обожаю 
ее. С первых секунд мы понимали 
друг друга без слов. Спасибо про-
екту за эти встречи - со многими 
участниками мы продолжаем об-
щение.
моя любимая сцена в фильме - та-
нец с Онегиным. Я ждала этого дня 
невероятно. первые три дубля вик-
тор Добронравов меня буквально 
тащил, потому что у меня от волне-
ния заплетались ноги. реакция Де-
ниса прыткова, ленского, попала в 
кадр - он не понимал, почему я не 
могу двигаться. потом мне удалось 
убедить себя, что я - кокетливая 
Ольга, и все получилось.

Слово Пушкина 

к 225-летию со дня рождения александра Сергеевича
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Алена Иванова

В четверг, 25 апреля, на пло-
щадке Самарского университе-
та открылась фотовыставка «Ос-
вобождение. Путь к Победе». Она 
проводится в рамках Всероссий-
ского мультимедийного проекта, 
организованного информацион-
ным агентством «Россия сегодня». 
В основе - уникальный фотоархив  
Совинформбюро 1944-1945 годов. 

На кадрах военных корреспон-
дентов запечатлены люди, которые 
во время Великой Отечественной 
трудились в тылу, освобождали и 
восстанавливали захваченные фа-
шистами территории, своим твор-
чеством поднимали силу духа со-
ветских людей. Каждая фотогра-
фия - маленькая история, прони-
занная духом времени.

Все снимки снабжены специаль-
ными QR-кодами для перехода на 
страницу с аудиоподкастом, что по-
зволяет посетителям не просто по-
смотреть экспозицию, но и послу-
шать информацию о событиях тех 
лет. Особое внимание уделено теме 
подвига советской молодежи в ты-
лу, единству исторической судьбы 
страны.

- Для нас очень ценно, что пло-
щадкой для этой выставки стала 
именно Самара, - подчеркнула со-
ветник председателя Самарской 
губдумы Анна Зайцева. - Отрадно, 

что открываем мы ее в преддверии 
Дня Победы, одного из самых глав-
ных праздников для всех росси-
ян. Каждая фотография - это доку-
ментальное свидетельство того, что 
происходило в те годы в тылу и на 
фронте, наглядное доказательство 
героического подвига советского 
народа.

«все для фронта,  
все для победы!»

На выставке много фотографий, 
сделанных на заводах, где выпу-
скали металл для танков и орудий, 
детали для артиллерии, самоход-
ной и авиационной техники. Есть 
и снимки с Донбасса 1943 года. Там 
сразу после освобождения от фа-
шистской оккупации труженики 
тыла из руин восстановили метал-
лургические заводы и шахты. По-
сле продолжали активно добывать 
уголь. Хоть рабочих-мужчин заме-
нили женщины, пенсионеры и под-
ростки, производственные планы 
не снизились, а местами даже уве-
личились. Трудились под девизом 
«Все для фронта, все для победы!».

- Этот бессмертный подвиг бу-
дет жить в памяти многие десяти-
летия. Наш народ сумел в кратчай-
шие сроки создать мощнейший во-
енный и экономический потенци-
ал. Солдаты Красной армии и тру-
женики тыла работали как боль-
шой единый механизм. Когда мы 
знакомимся с этими фотографи-

ями, то оказываемся вне времени, 
буквально переносимся в ту эпоху. 
Видим эти события, эти лица. Не-
возможно не поблагодарить фото-
корреспондентов, которые работа-
ли и донесли до нас память о собы-
тиях тех лет, - отметил заведующий 
кафедрой российской истории Са-
марского университета, почетный 
гражданин области Петр Кабытов.

Куйбышев -  
запасная столица

В годы войны в Куйбышев было 
перенесено более 40 крупных про-
мышленных предприятий вместе с 
рабочими и инженерами. Только за 
1941-й в запасной столице запусти-
ли два самолетостроительных за-
вода, которые были эвакуированы 
из Москвы и Воронежа. Перед Куй-
бышевским авиационным инсти-
тутом, который был создан в 1942 
году, стояла глобальная задача - в 
кратчайшие сроки подготовить ин-
женеров для предприятий.

- Наш университет и в целом 
Самарская область внесли боль-
шой вклад в Победу в Великой 
Отечественной войне. Сотрудни-
ки института оказали неоцени-
мую помощь предприятиям обо-
ронно-промышленного комплек-
са в создании и внедрении новых 
конструкторских разработок, ма-
териалов, технологий и методов ор-
ганизации производства. Мы чтим 
подвиг наших предшественников и 

стараемся сохранить память о них 
для нового поколения, - рассказал 
ректор вуза Владимир Богатырев.

Помимо заводов и оборонных 
предприятий в город эвакуирова-
ли и театры. Артисты давали спек-
такли, не позволяя горожанам 
пасть духом и даря надежду на ско-
рую Победу. Здесь же в Куйбыше-
ве впервые прозвучала Ленинград-
ская симфония Дмитрия Шостако-
вича. В октябре 1941 года компози-
тора с семьей самолетом вывезли из 
блокадного Ленинграда вначале в 
Москву, а затем в запасную столицу.

На архивных кадрах 1942 года, 
которые представлены на выстав-
ке «Освобождение. Путь к Победе», 
запечатлена репетиция спектакля 
«Алые паруса». На снимке - солист 
Большого театра Владимир Преоб-
раженский. Его, как и многих дру-
гих артистов, эвакуировали из Мо-
сквы в Куйбышев. Несмотря на все 
тяготы и личные переживания, они 
выступали на сцене и заставляли 
зрителя поверить в мечту, какой бы 
несбыточной она ни казалась.

На соседнем снимке - сцена из 
оперы «Евгений Онегин» все того 
же Большого театра. В этот раз уже 
не репетиция - зал полон. 

История повторяется
- Самара - особенный город 

для страны в годы Великой Оте-
чественной войны и для нас - на-
следников Совинформбюро, - под-

черкнула руководитель спецпро-
екта «Освобождение. Путь к Побе-
де» медиагруппы «Россия сегодня» 
Наталья Тюрина. - Вторая столица, 
где начиналась история агентства, 
в котором работал Юрий Левитан. 
Поэтому рассказать о подвиге ты-
ла глазами советских фотокорре-
спондентов именно здесь - для нас и 
большая честь, и ответственность, - 
поделилась Наталья Тюрина.

Все фотосюжеты удивительным 
образом перекликаются с сегод-
няшними реалиями. Вот солистка 
Московской консерватории высту-
пает в госпитале для раненых бой-
цов Красной армии. А на следую-
щем снимке - работницы конди-
терской фабрики собирают посыл-
ки на фронт. В коробках с надписью 
«Защитникам Родины» - конфеты и 
шоколад, чтобы бойцы на передо-
вой помнили, что их любят и ждут 
дома. Весь народ объединился, что-
бы приблизить радостный день - 
День Победы!

Всего в рамках проекта с янва-
ря 2024-го по апрель 2025 года будет 
проведено 19 таких выставок. Они 
состоятся на площадках музеев и 
университетов в Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге, 
Ярославле, Пскове, Самаре, Ека-
теринбурге, Челябинске, Тюмени, 
Красноярске, Мурманске, Кали-
нинграде, Луганске, Симферопо-
ле, а также в Республике Беларусь - 
Минске и Бресте.

В каждой фотографии - 
маленькая история
Открылась выставка «Освобождение. Путь к Победе»
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